
Завершились 
съемки сериала 
«Тайны Карениной» 
по книге Павла Басинского

РЕСУРСЫ Тринадцатый пакет антироссийских санкций 
показал, что США и ЕС преследуют разные цели

Чертова дюжина

Ирина Жандарова

С
лужбы доставки готовы 
брать на работу студен-
тов, пенсионеров, жен-

щин. Рекрутеры, похоже, пере-
стали выставлять ограничения 
при найме курьеров. А все из-за 
дефицита сотрудников, кото-
рый в этом году может достиг-
нуть 300 тыс. человек.

Компаниям все сложнее 
найти людей, которые смогут 
доставить покупателям приоб-
ретенные товары. Количество 
откликов на вакансии в логи-
стической сфере снизилось в 
среднем на 40%, сообщили 
«Российской газете» в СДЭК. 
Подавляющее большинство ку-
рьеров сегодня — это мужчины, 
отметили в ассоциации транс-
портно-логистических и почто-
в о - к у р ь е р с к и х  к о м п а н и й 
МАКС. Раньше логистические 

компании были нацелены в 
основном нанять молодых лю-
дей 18—37 лет, сейчас на рынке 
наблюдается смягчение воз-
растных и гендерных стереоти-
пов, пояснили в СДЭК. Работаю-
щие в сфере доставки организа-
ции готовы привлекать жен-
щин, студентов, пенсионеров и 
автоматизировать внутренние 
процессы, где это возможно. 

Сейчас в России трудятся 1,2 
млн курьеров, сообщили в ассо-

циации МАКС. Но этого недо-
статочно. Открытых вакансий 
для курьеров насчитывается 36 
тыс., посчитали в hh.ru. Однако 
по одному объявлению могут 
наниматься десятки сотрудни-
ков. В 2024 году дефицит кадров 
может составить 250—300 тыс. 
доставщиков. Постепенно он 
увеличивается. В июне 2023 
года МАКС оценивала количе-
ство недостающих курьеров в 
200 тыс. человек.   

Наибольший интерес для 
компаний представляют курье-
ры с собственным автомобилем 
или хорошим опытом вождения. 
«Почти по всем регионам Рос-
сии водитель-курьер будет в 
топе вакансий», — говорит Еле-
на Кузнецова, директор инсти-
тута «Яков и Партнеры». В об-
щей сложности на вакансии ку-
рьеров в крупных городах при-
ходится до 7% всех объявлений 
о работе, посчитали в «Авито.
Работа». «Это связано с тем, что 
крупные игроки интернет-тор-
говли освоили мегаполисы, 
большинство крупных област-
ных центров, но продолжают 
осваивать более мелкие города 
и райцентры. Поэтому курьеров 
нужно много, во всей стране», — 
отмечает Кузнецова. 

Доставку в 2023 
году начали осваивать 
крупные ретейлеры. 

Сергей Тихонов

П
оследние санкции 
США и Великобри-
тании против неф-
тегазового сектора 
нашей страны не 
отвечают изначаль-
но заявленным це-
лям антироссий-
ских ограничений и 

напрямую вредят экономике 
Евросоюза. Не случайно ранее 
почти зеркальные решения 
западных стран против нашей 
экономики теперь сильно отли-
чаются друг от друга. 

Европейский тринадцатый 
пакет санкций не затронул 
напрямую экспорт энергоре-
сурсов из России. Другое дело — 
новые ограничения США и Ве-
ликобритании. Они, вместо 
того чтобы уменьшать доходы 
российского бюджета (ранее 
заявленная цель санкций), ста-
ли влиять на объемы экспорта 
нашего сжиженного природно-
го газа (СПГ) и нефти, фактиче-
ски освобождая европейский 
рынок для своего сырья и избав-
ляясь от конкурентов. 

США и Великобритания на-
чали борьбу с новым россий-
ским проектом по производству 
сжиженного газа  «Арктик 
СПГ-2», в котором участвовали 
европейцы и на поставки с кото-
рого рассчитывали по миниму-
му во Франции. Причем одним 
из бенефициаров этого реше-
ния вполне могут стать бри-
танские Shell и BP, которые во-
зят американский СПГ в Евро-
пу. В новом пакете санкций ЕС 
про российский СПГ ни слова. 
Более того, Нидерланды, по ин-
формации агентства Bloomberg, 
признались, что не смогут отка-
заться от нашего сжиженного 
газа, сославшись на контракт-
ные обязательства. 

США стали основным по-
ставщиком СПГ в Европу, ча-
стично заместив выпавшие 
объемы российского трубопро-
водного газа после остановки 
газопровода «Ямал — Европа» и 
подрыва «Северных потоков». 
Одним из главных конкурентов 
американского СПГ стали по-
ставки из России. Европейский 
газовый рынок почти не растет, 
значит, любой новый проект, 
претендующий на него, может 
отнять долю у СПГ из США. 
Причем российские СПГ-проек-
ты в Арктике имеют значитель-
ные налоговые льготы, поэтому 
ни о какой борьбе с до-
ходами нашего бюдже-
та здесь речи не идет. 
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КИНО

Ранее почти зеркальные решения западных стран против нашей экономики теперь сильно отличаются друг от друга, а санкции США стали вредить экономике Европы.

А К Ц Е Н Т

Российские СПГ-проекты в Арктике 
имеют значительные налоговые льготы, 
поэтому ни о какой борьбе с доходами 
нашего бюджета здесь речи не идет

А К Ц Е Н Т

В России работают 1,2 млн курьеров. 
И требуется еще не менее 200 тысяч чело-
век, чтобы закрыть потребности компа-
ний, торгующих товарами с доставкой

Командир бронегруппы 
с позывным Чуча 
дважды возвращался 
в строй после 
тяжелых ранений

Зачем американцы 
рассказали 
о разведпунктах ЦРУ 
вдоль границы 
с Россией

На выставке в Барселоне 
показали 
первые новинки 
Honor и Lenovo

Николай Расторгуев 
о главных хитах 
«Любэ» 
и юбилейном 
туре 
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АВТО Нарушивший 
правила не имеет прав 
на преимущество 
в движении

Не туда поехал

Владимир Баршев

Верховный суд не раз подтверждал, что водитель, кото-
рый нарушил Правила дорожного движения, сам вино-
ват в происшествии на дороге. Однако подобные споры 
постоянно возникают. Даже несмотря на все разъясне-
ния, данные Верховным судом, Госавтоинспекцией и 
различными документами. 

Итак, вот ситуация, которую пришлось рассматри-
вать Верховному суду. Один водитель решил повернуть 
налево там, где это разрешено. Для совершения такого 
маневра у него не было препятствий. На светофоре го-
рел зеленый сигнал. 

Однако возникла неприятность. Наперерез ему еха-
ла другая машина. Именно с ней он столкнулся на пере-
крестке. 

Госавтоинспекция приехала на место, и сотрудники 
этой службы решили, что виновен в ДТП именно тот, 
кто поворачивал налево.

Примечательно, что суд первой инстанции, а также 
апелляционный суд решили так же. Но у кассационно-
го суда возникли вопросы. 

Казалось бы, все просто. Девушка поворачивает на-
лево под разрешающий сигнал светофора. У нее — сво-
бодная дорога. Но навстречу вылетает автомобиль, ко-
торый двигался по полосе, предназначенной для пово-
рота налево. Его водитель нарушил правила, 
поскольку прямо проехал под знак «Поворот 
налево». 

ОБЩЕПИТ За два года 
ресторанов, кафе и баров 
стало больше почти на 10% 

Дело вкуса

Татьяна Карабут

Точек общепита за последние два года в России замет-
но прибавилось, пришли к выводу в сервисе Контур.
Фокус. Во-первых, отрасль восстанавливается после 
ковида. Во-вторых, теперь большинство россиян отды-
хают внутри страны и, значит, ходят в рестораны, бары 
и кафе здесь. В-третьих, открыть заведение — неплохой 
способ для инвесторов вложить свободные средства. 
Но сейчас у отрасли хватает и проблем, в первую оче-
редь это рост себестоимости.

Количество заведений общепита за два года вырос-
ло на 9,6% — со 174,5 тыс. до 191,3 тыс. компаний. 
За это время открылось 78 тыс., а закрылось 61,6 тыс. 
организаций. При этом большинство закрытий при-
шлось на 2022 год (на 8,1% больше, чем в 2023 году), 
а большинство открытий — на 2023 год (на 11,7% 
больше, чем в 2022 году). То есть 2023 год оказался для 
общепита более удачным: если в 2022 году отрасль 
приросла на 2,9%, то в 2023 году — уже на 6,5%.

Положительную динамику показывали все форма-
ты. У кафе и баров рост был более постепенный. 
А у ресторанов волнообразный: резкий ска-
чок случился в 2023 году, когда открылись 
9 тыс. новых компаний. 

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
норму о прекращении 
поручительства 
по сделкам

Всему 
свой срок 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъяснил основания пре-
кращения поручительства по сделке, которая была 
оспорена в суде в установленные законом сроки. 

Поводом к рассмотрению оказался  пункт 6 статьи 
367 Гражданского кодекса РФ. Об этом было сказано 
в жалобе заявителя — ООО «Стройпрогресс» 
из Псковской области. Фирма попала в крайне запу-
танную ситуацию.

Псковский поставщик строительных материалов 
заключил с некой юридической фирмой договор о по-
ставке стройматериалов на общую сумму почти 
в 400 тысяч рублей, поручителем по данной сделке вы-
ступил гражданин — физическое лицо. Когда с ООО 
«Стройпрогресс» не расплатились в срок, компания 
обратилась в суд и проиграла все инстанции. 

Положения Гражданского кодекса РФ предусматри-
вают, что бессрочный договор поручительства прекра-
щается, если «кредитор в течение года со дня наступле-
ния срока исполнения обеспеченного поручитель-
ством обязательства не предъявит иск к поручителю». 
При этом статья 121 Гражданского процессуального 
кодекса предусматривает, что удовлетворение требо-
ваний кредитора на сумму до 500 тысяч ру-
блей происходит через выдачу судебного при-
каза на основании заявления.
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Австралийский доллар  60,7389
Азербайджанский манат  54,4895
Армянский драм**  22,9049
Белорусский рубль  28,5822
Болгарский лев  51,3120

Бразильский реал  18,5829
Венгерский форинт**  25,7906
Вон Республики Корея***  69,5906
Вьетнамский донг****  38,5903
Гонконгский доллар  11,8607

Грузинский лари  34,9160
Датская крона  13,4628
Дирхам ОАЭ  25,2232
Доллар США  92,6321
Евро  100,1776

Египетский фунт*  29,9842
Индийская рупия*  11,1555
Индонезийская рупия****  59,4215
Казахстанский тенге**  20,5904
Канадский доллар  68,6469

Катарский риал  25,4484
Киргизский сом*  10,3581
Китайский юань  12,7809
Молдавский лей*  51,7036
Новозеландский доллар  57,1123

Новый туркменский манат  26,4663
Норвежская крона*  88,1178
Польский злотый  23,2884
Румынский лей  20,2064
СДР  122,9385

Сербский динар**  85,5569
Сингапурский доллар  68,8817
Таджикский сомони*  84,5407
Таиландский бат*  25,7422
Турецкая лира*  29,8499

Узбекский сум****  74,1650
Украинская гривна* 24,1527
Фунт стерлингов  117,4297
Чешская крона*  39,5965
Шведская крона*  89,9708

Швейцарский франк  105,2638
Южноафриканский рэнд*  47,9385
Японская иена**  61,6274

ФИНАНСЫ

РОССИЯ ДАСТ СИММЕТРИЧНЫЙ 
ОТВЕТ ЗАПАДУ
Россия даст симметричный ответ в случае любых действий с ее актива-

ми за рубежом. «Это вопрос не к нам, следим за решениями западных 

стран. У нас заморожено тоже не меньше. Любые действия с нашими ак-

тивами получат симметричный ответ», — заявил министр финансов Ан-

тон Силуанов «РИА Новости». По мнению экспертов, ответные меры мо-

гут быть применены к активам западных инвесторов, вложенных в рос-

сийские ценные бумаги. 

Скорее всего, речь идет о финансовых активах, то есть о тех бумагах рос-

сийских эмитентов, в которые вложили средства инвесторы из недруже-

ственных стран, считает руководитель направления «Финансы и эконо-

мика» Института современного развития Никита Масленников. «Это до-

статочно большие объемы, и они обращаются на рынке. Поэтому, если 

Запад пойдет на конфискацию, нам есть чем ответить», — пояснил он. 

Нерезиденты вложили в государственные ОФЗ 1,5 трлн руб., в евро-об-

лигации 15 млрд долл. США, говорит доцент кафедры мировых финансо-

вых рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Ильяс Зарипов. В целом 

в России потенциально могут быть заблокированы и конфискованы фи-

нансовые активы, принадлежащие нерезидентам из недружественных 

стран, на сумму 290 млрд долл., отмечает он. «Но это частные деньги, не 

принадлежащие госорганам. Среди этих активов могут быть подверже-

ны заморозке и конфискации средства финансовых институтов и произ-

водственных компаний западных стран», — пояснил эксперт.  

Подготовила Екатерина Свинова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Не туда поехал

Примечательно, что в данной ситуации со-
трудник ГИБДД решил, что не права именно 
девушка, которая не уступила дорогу, якобы, 

тому, кто имел преимущество. Но тут есть масса тонко-
стей, которые ни одному суду, да и инспекторам упус-
кать не стоит. Речь идет о нюансах права. Дело в том, 
что еще в 2019 году Пленум Верховного суда устано-
вил, кто и за что отвечает на дороге. 

В частности, было указано, что если водитель на-
рушает Правила дорожного движения, то уступать 
ему дорогу никто не должен. Например, водитель едет 
по обочине, другой водитель поворачивает напра-
во. Происходит ДТП. Кто виноват? С одной точки зре-
ния виноват тот, кто поворачивал, у него была помеха 
справа. А с точки зрения Верховного суда виноват тот, 
кто ехал по обочине, поскольку не имел права по ней 
ехать. А поэтому не имел преимущества перед другими 
транспортными средствами. 

В данной истории девушка поворачивала на свой зе-
леный. Но в нее врезался автомобиль, который двигался 
по полосе, предназначенной для поворота налево. Если 
бы он выполнил требования знаков — аварии не произо-
шло бы. Но он проехал прямо. В результате — ДТП. 

И только кассационный суд установил, что в этом 
происшествии виноват, возможно, не тот, кто повора-
чивал, а тот, кто двигался прямо. Верховный суд согла-
сился с таким решением. Он еще раз напомнил поста-
новление Пленума ВС № 20 2019 года, в котором чет-
ко прописано, что нарушитель не имеет преимуществ 
перед другими водителями. Грубо говоря, если маши-
на едет по обочине, а с основной дороги кто-то на нее 
съезжает, тот, кто едет по обочине, обязан уступить 
дорогу. Движение по обочине запрещено. Равно как и 
движение по полосе для общественного транспорта. 
Если человек решил объехать пробку перед поворотом 
по обочине, он также должен пропустить всех, кто ехал 
по дороге, поскольку нарушал правила.  

ПРАВО Глава ФССП 
сообщил о решении 
проблемы двойников

Должника 
не перепутают

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы судебных приставов 
России Дмитрий Аристов сообщил важную новость: 
решена проблема так называемых двойников, то есть 
людей, оказавшихся полными тезками должников.

Ранее электронные системы часто путали людей и 
списывали деньги с ни в чем не повинных ФИО по чу-
жим исполнительным листам. Хочется верить: больше 
такого не будет. «На уровне закона по инициативе 
Службы и Минюста России решен вопрос, связанный 
с идентификацией сторон исполнительного произ-
водства», —  сообщил Дмитрий Аристов.

Заявление прозвучало после официальной церемо-
нии подписания соглашения о сотрудничестве между 
ФССП России и Общероссийским народным фронтом.

Как рассказал Дмитрий Аристов, в процессуаль-
ные законы были внесены соответствующие измене-
ния. Теперь в исполнительных документах обязатель-
но должны указываться уникальные идентификаторы: 
дата и место рождения, СНИЛС, ИНН, серия и номер 
документа, удостоверяющего личность.

«При этом если гражданин-взыскатель не обладает 
всеми необходимыми сведениями об ответчике (долж-
нике), достаточно указать об этом в заявлении в суд, 
и такая информация по запросу суда предоставляется 
уполномоченными органами», — рассказал Дмитрий 
Аристов. Так что если, скажем, вас залил сосед, а дан-
ные паспорта он вам не дает, то можете подать иск и 
так. А суд уже сам запросит нужные данные. «Без ука-
зания в исполнительных документах однозначных 
идентификаторов должника исполнительное произ-
водство возбуждению сегодня не подлежит», — под-
черкнул Дмитрий Аристов.

Что касается сотрудничества с Народным фронтом, 
то, как сообщается, Федеральная служба судебных 
приставов и общероссийское общественное движение 
уже несколько лет осуществляют совместные социаль-
ные проекты и сотрудничают в сфере исполнительного 
производства. «Площадка Народного фронта позволя-
ет получить обратную связь, сделать процесс исполне-
ния судебных решений более эффективным, вырабо-
тать рекомендации по изменению законодательства», 
— рассказал главный судебный пристав России. При-
мером тому служит работа по отработке вопросов гра-
ждан, поступивших на прямую линию с президентом 
России в декабре 2023 года,  рассказали в ведомстве. 
По итогам прямой линии в адрес ФССП России посту-
пило 6600 обращений. На сегодня более 5100 вопросов 
уже рассмотрено.  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ситуацию в экономике 
Карачаево-Черкесии

Архыз зовет на лыжи
Татьяна Замахина

П
резидент России 
Владимир Путин 
оценил экономи-
ческую ситуацию в 
Карачаево-Черкес-
ской Республике 
как вполне удовле-
творительную. В 
ходе встречи с гла-

вой региона Рашидом Темрезо-
вым он обратил внимание на за-
метное снижение безработицы. 
Среди тем беседы был и горно-
лыжный сезон.

«Посмотрел материалы. 
По республике в целом ситуа-
ция вполне, скромно скажем, 
удовлетворительная, — сказал 
Путин. — Объем промышленно-
го производства растет, сель-
хозпродукция выпускается в 
большем объеме».

Говоря о развитии региона 
в целом, он отметил очевидное 
движение вперед. «Идет разви-
тие республики заметно», — до-
бавил президент. 

Что касается безработицы, 
то она, по словам российско-
го лидера, заметно снизилась, 
до 5%. И все же этот показатель 
в республике «в два, в полто-
ра раза больше, чем в среднем 
по стране», добавил Путин. Го-
воря о хороших тенденциях, 
он обратил внимание и на рост 
инвестиций в республике — на 
18 процентов. А в числе вопро-
сов, требующих особого внима-
ния, президент назвал развитие 
строительного сектора. «По-
чему-то у вас — не знаю, может 
быть, это не совсем так, вы сей-
час поясните — не растет строй-
ка», — сказал глава государства.

Тем не менее регион «в чет-
вертке или в тройке лучших», 
пояснил Темрезов, имея в виду 
ввод квадратных метров на 
душу населения. Он признал, 
что этот показатель в большей 
степени формируется за счет  
индивидуального жилищного 
строительства, а не в результате 
возведения многоквартирных 
домов. «Ваши решения по со-
циальной догазификации тоже 
влияют на рост вводимого жи-
лья, — добавил глава региона. — 
Потому что люди подключают 
газ бесплатно, и, соответствен-
но, мы это жилье тоже счита-
ем (в показателях республики - 
ПРИМ. «РГ»».

Следующей темой стала под-
держка семей. Это особенно ак-
туально, ведь каждая третья се-
мья в Карачаево-Черкесии яв-
ляется многодетной, сообщил 
глава региона. «У нас в одном 

доме могут жить три поколе-
ния: бабушка, дедушка, внуки, 
дети», — сказал Темрезов. Он 
поблагодарил Путина за реше-
ние по проведению Года семьи 
в 2024-м. 

П р е з ид е н т  в  с в о ю  оч е -
редь попросил главу Карача-
ево-Черкесской Республики 
держать на личном контроле 
вопросы поддержки участни-
ков СВО и их семей. «Это очень 
важно», — уверен Путин. Темре-
зов в свою очередь рассказал, 
что сам лично встречался с же-
нами погибших. «Не буду пере-
числять наши выплаты, дер-
жим это все на контроле», — за-
верил он.

Кроме того, в ходе бесе-
ды был поднят вопрос состо-
яния детских садов в Карача-
ево-Черкесии. Руководитель 
республики поблагодарил за 

реализацию программы капре-
монта школ и попросил Пути-
на распространить аналогич-
ную программу и на детские 
сады. «Хорошо, правительству 
поставлю такой вопрос обяза-
тельно», — заявил российский 
лидер.

Среди неформальных тем 
беседы — горнолыжный сезон 
в республике. «На лыжах ката-
ются?» — спросил президент. 
Глава региона в ответ заметил, 
что Карачаево-Черкесию с на-
селением 500 тысяч человек 
посетили 2 миллиона туристов. 
«Прилично», — оценил Путин. 
Отдельно он уточнил, как про-

ходит нынешний зимний се-
зон. «Снег есть, народ катает-
ся. Посмотрел сейчас в веб-ка-
меру, есть такая опция, по-
смотреть: люди катаются, у нас 
в Архызе и вечернее катание 
есть», — рассказал Темрезов. 
Глава региона добавил, что две 
трассы освещены, «людей это 
устраивает, особенно с детка-
ми вечером покататься». «Если 
погода хорошая, одно удоволь-
ствие», — признался в ответ гла-
ва государства.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширил программы бесплатного 
переобучения и увеличил количество целевых мест в вузах

Кадры и квоты
Владимир Кузьмин

П
равительство присталь-
ное внимание уделяет 
кадровым потребностям 

экономики и ситуации на рын-
ке труда. Расширен круг участ-
ников программ бесплатного 
переобучения и дополнитель-
ного профессионального об-
разования граждан по наибо-
лее востребованным направ-
лениям, об этом вчера заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на оперативном сове-
щании со своими заместите-
лями. 

Те п е р ь  п р о г р а м м а м и 
переобучения смогут восполь-
зоваться граждане, обратив-
шиеся в службу занятости для 
поиска работы, инвалиды, а 
также родители или опекуны, 
которые находятся в отпуске 
по уходу за ребенком до трех 
лет. Заявку на участие в бес-
платных образовательных про-
граммах можно подать на пор-
тале «Работа России». Для каж-
дого региона там сформиро-
ван перечень специальностей, 
в которых есть потребность на 

местах. Как напомнил Мишу-
стин, за прошлый год таким 
образом прошли обучение бо-
лее 150 тысяч человек, а в 2024 
году на эти цели в федераль-
ном бюджете предусмотрено 
свыше шести миллиардов руб-
лей. «Рассчитываем, что при-
нятое решение поможет с кад-
рами в регионах, в том числе 
за счет более внимательного 
отношения к запросам наших 
предприятий, работодателей, 
а тем, кто прошел переобуче-
ние, будет проще найти дело по 
душе», — сказал председатель 
правительства.

Для обеспечения кадров в 
экономике правительство до-
настраивает систему образо-
вания страны, которая должна 
сконцентрироваться на выпус-

ке квалифицированных специ-
алистов — от научных сотруд-
ников до мастеров на произ-
водстве. Каждый год на осно-
ве заявок регионов правитель-
ство утверждает квоты на целе-
вое обучение в вузах почти по 
900 направлениям подготов-
ки. «На будущий учебный год 
принято решение увеличить 
число целевых мест в отноше-
нии почти половины из них», 
— сообщил Михаил Мишустин. 
Он подчеркнул, что в послед-
ние несколько лет растет при-
ем на крайне востребованные 
сегодня инженерные и техни-
ческие специальности: инфор-
мационные технологии, элек-
тро- и теплоэнергетика, авиа-
ционная, ракетно-космиче-
ская техника, строительство. 

Регионы заявили о потребно-
сти по 22 новым направлени-
ям, среди них фундаменталь-
ная и прикладная биология, 
наноинженерия и наномате-
риалы. «Всего на целевое обу-
чение отведено свыше 145 ты-
сяч мест. Это на 6% больше от-
носительно прошлого года», — 
заявил премьер.

По медицинским специаль-
ностям в будущем учебном 
году большинство бюджет-
ных мест останутся целевыми. 
Большие квоты выделены для 
специалистов в области проек-
тирования авиационных и ра-
кетных двигателей, эксплуа-
тации железных дорог, систем 
обеспечения движения поез-
дов — до 70% в специалитете. 
По всем научным специально-
стям в аспирантуре доля целе-
вых бюджетных мест составит 
35%.  

А К Ц Е Н Т

Всего на целевое обучение отведено 
свыше 145 тысяч мест. Это на 6% больше, 
чем в прошлом году
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В декабре прошлого года прави-

тельство утвердило программу 

модернизации коммунальной ин-

фраструктуры страны. Она стала 

частью федерального проекта 

«Инфраструктурное меню» с го-

ризонтом реализации до 2027 

года. Как заметил на совещании 

Михаил Мишустин, инструменты 

самого проекта доказали свою 

эффективность. «С их помощью 

в регионах ежегодно ремонтиру-

ются или вводятся в эксплуатацию 

не только объекты жилищно-ком-

мунального хозяйства, но и дет-

ские сады и школы, приводятся 

в надлежащее состояние дороги, 

обновляется общественный 

транспорт», — подчеркнул он. 

Системная работа по поддержке 

регионов в решении вопросов 

ЖКХ подкреплена необходимым 

финансированием. Мишустин со-

общил, что правительство выделя-

ет сразу 12 миллиардов рублей. 

За счет этих средств регионы 

смогут заняться обновлением 

инженерных сетей, ремонтом ко-

тельных, очистных сооружений. 

«Ведь чистая вода и тепло в 

доме — это то, что в первую оче-

редь влияет на комфорт жизни 

людей», — считает премьер.

Если погода хорошая — кататься 
на лыжах «одно удовольствие», 
признался Владимир Путин 
на встрече с Рашидом Темрезовым.

А К Ц Е Н Т

По итогам встречи президент поручит 
правительству рассмотреть вопрос 
о создании государственной программы 
капитального ремонта детских садов

Михаил Мишустин рассчитывает, что принятые решения помогут с кадрами в регионах.

АРМИЯ Новые регионы вошли 
в военно-административное 
деление России

В едином строю

Иван Петров

Президент России Владимир 
Путин подписал указ о создании 
Ленинградского и Московско-
го военных округов. Этим же 
указом в военно-администра-
тивное деление нашей страны 
добавлены новые российские 
регионы. Запорожская и Хер-
сонская области, ДНР, ЛНР, а 
также Крым и Севастополь вой-
дут в Южный военный округ. 
Указ вступит в силу 1 марта это-
го года. 

В Ленинградский военный 
округ с этого дня войдут респуб-
лики Карелия и Коми, Ненец-
кий автономный округ, город 
Санкт-Петербург, а также такие 
области, как Архангельская, Во-
логодская, Калининградская, 
Ленинградская, Мурманская, 
Новгородская и Псковская.

О том, зачем понадобилось 
возрождать Ленинградский 
округ, подробно в конце про-
шлого года рассказывал прези-
дент России Владимир Путин. 

«Взяли затащили в НАТО 
Финляндию. У нас что, были ка-
кие-то споры? Все споры, в том 
числе территориального харак-
тера, в середине 20-го века дав-
но решены. Проблем не было, 
теперь будут. Потому что мы 
будем создавать Ленинград-
ский военный округ и концен-
трировать там определенные 
воинские подразделения», — по-
яснял глава государства.

До настоящего времени рос-
сийские войска были разделе-
ны на Южный, Западный, Цен-
тральный и Восточный военные 
округа, а также Северный флот. 

Согласно нынешнему указу, Се-
верный флот лишился своего 
статуса. Четыре региона, кото-
рые относились к нему, пере-
шли в подчинение Ленинград-
скому военному округу. Это 
Мурманская и Архангельская 
области, а также Ненецкий ав-
тономный округ и Коми.

О воссоздании Ленинград-
ского и Московского воен-
ных округов (существовали до 
2010 года, после чего вошли в 
Западный военный округ) ста-
ло известно летом прошлого 
года. Министр обороны России 
Сергей Шойгу отмечал, что та-
кое решение связано со «стрем-
лением НАТО нарастить воен-
ный потенциал вблизи наших 
границ».

По словам министра, угрозы 
военной безопасности на запад-
ном и северо-западном направ-
лении кратно возросли. Так, в 
НАТО вступила Финляндия, в 
перспективе членом альянса 
станет Швеция. На этом направ-
лении, указывал глава россий-
ского военного ведомства, мо-
гут появиться дополнительный 
военный контингент и вооруже-
ния НАТО, «способные на зна-
чительную глубину поражать 
критически важные объекты на 
северо-западе России».

Московский военный округ 
с 1 марта будет возрожден в 
административных границах 
Белгородской, Брянской, Вла-
димирской, Воронежской, Ива-
новской, Калужской, Костром-
ской, Курской, Липецкой, Мо-
сковской, Нижегородской, Ор-
ловской, Рязанской, Смолен-
ской, Тамбовской, Тверской, 
Тульской и Ярославской обла-
стей, а также города Москвы.

23 февраля этого года Шойгу 
и мэр Москвы Сергей Собянин 
проинспектировали ход капи-
тального ремонта здания шта-
ба округа.

«Размещение подразделений 
штаба Московского военного 
округа в реконструированном 
историческом здании на Кос-
модамианской набережной за-
планировано в марте текущего 
года», — заявили в Минобороны 
России.  

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Указ 

Президента Российской Федерации 
от 5 августа 2022 г. № 520

«О применении специальных 
экономических мер в финансовой 

и топливно-энергетической сферах 
в связи с недружественными действиями 

некоторых иностранных государств 
и международных организаций»

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 5 августа 
2022 г. № 520 «О применении специальных экономических мер в финан-
совой и топливно-энергетической сферах в связи с недружественными 
действиями некоторых иностранных государств и международных орга-
низаций» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, 
№ 32, ст. 5816; № 50, ст. 8889; 2023, № 52, ст. 9593) следующие изме-
нения:

а) дополнить пунктом 51 следующего содержания:
«51. Правительственная комиссия по контролю за осуществлени-

ем иностранных инвестиций в Российской Федерации рассматрива-
ет вопрос о целесообразности совершения в соответствии с пунктом 5 
настоящего Указа сделок (операций) и подготавливает мотивированную 
рекомендацию о целесообразности или нецелесообразности их совер-
шения. В случае если сделки (операции) направлены на приобретение 
акций (долей в уставных капиталах) финансовых организаций и (или) 
установление контроля в отношении акционеров (участников) финан-
совых организаций, для подготовки мотивированной рекомендации 
необходимо наличие предусмотренного законодательством Российской 
Федерации предварительного согласия Центрального банка Российской 
Федерации.»;

б) дополнить пунктом 52 следующего содержания:
«52. Специальное решение Президента Российской Федерации 

может быть принято без учета требований пункта 51 настоящего Указа.».
2. Правительству Российской Федерации утвердить порядок 

рассмотрения Правительственной комиссией по контролю за осуще-
ствлением иностранных инвестиций в Российской Федерации вопроса 
о целесообразности совершения сделок (операций), предусмотренных 
Указом Президента Российской Федерации от 5 августа 2022 г. № 520 
«О применении специальных экономических мер в финансовой и топ-
ливно-энергетической сферах в связи с недружественными действия-
ми некоторых иностранных государств и международных организаций».

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 февраля 2024 года № 143

«Взяли затащили 
в НАТО Финляндию. 
Мы теперь создаем 
Ленинградский 
военный округ», — 
указал президент
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АРСЕНАЛ

ОТ ЗЕНИТНОГО «БУКА» НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ

Юрий Гаврилов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали и показали, 
как действует в зоне спе-

циальной военной операции 
расчет зенитного ракетного 
комплекса средней дальности 
«Бук-М3» группировки войск 
«Запад».

Такая техника ПВО прикры-
вает наши части от беспилотни-
ков, ракет, реактивных снаря-
дов и других средств поражения 
ВСУ. О боевой эффективности 
комплекса лучше всего говорит 
огромное количество уничто-
женных «Буками» целей. 

Вот что, к примеру, поведал 
о своем оружии начальник рас-
чета с позывным Восемнадца-
тый. «Машина новая, 2023 года 
выпуска. Надежная, показывает 
себя прекрасно. Справляется со 
всеми видами и типами целей. 
Приоритетными для нас являют-
ся высокоскоростные объекты, 
такие как ракеты «Хаймарс» и 
«Атакмс», — сообщил офицер.

Он добавил, что времени на 
боевую работу у расчета до-
статочно. Объект атаки наши 
зенитчики обнаруживают за-
благовременно. Поэтому опыт-
ные специалисты знают, куда и 
когда по нему бить. 

Как правило, на одну цель 
расходуют одну ракету «Бука». 
Но бывает,  что  требуется 
несколько пусков. Такое случа-
ется, скажем, если надо пора-
зить крупные и очень скорост-
ные объекты — такие, напри-
мер, как ракета тактического 
комплекса «Точка-У».

Оператор расчета с позыв-
ным Турист раскрыл некоторые 

технологические особенности в 
работе ЗРК «Бук-М3». «Машина 
сама производит поиск, распо-
знавание и захват цели. После 
чего выдает о ней готовую ин-
формацию. Оператору не нужно 
сидеть и всматриваться в мони-
тор», — рассказал военный. 

«Бук-М3» значительно пре-
восходит по техническим ха-
рактеристикам своих предше-
ственников. Эта универсальная 
зенитка эффективно борется 
как с маневрирующими аэроди-
намическими целями, так и вы-
водит из строя радиоконтраст-
ные наземные цели противника, 

поражает его надводные объек-
ты в условиях интенсивного ог-
невого и радиоэлектронного 
противодействия. 

Иными словами, «Бук-М3» 
совмещает ударные и оборо-
нительные функции. Что дела-
ет этот комплекс незаменимым 
как на поле боя, так и при при-
крытии войск и объектов.

Из открытых источников 
известно, что «Бук-М3» со-
здан на новой элементной базе. 
Комплекс может обстреливать 
до 36 целей, летящих со скоро-
стью 3 километра в секунду. По 
сравнению с «Бук-М2» даль-

ность его действия увеличилась 
в полтора раза, а огневая произ-
водительность выросла на 50 
процентов. То есть в единицу 
времени и при одинаковом ко-
личестве использованных бое-
припасов «тройка» уничтожа-
ет в полтора раза больше целей, 
чем «двойка».

Для выяснения дальности 
стрельбы «Бук-М3» достаточно 
произвести нехитрые арифме-
тические подсчеты. Поскольку 
«Бук-М2» поражает воздушные 
цели на высотах от 15 метров до 
25 километров и на расстоянии 
от 3 до 45 километров, сбивает 

баллистические ракеты с даль-
ностью пуска до 150—200 кило-
метров, его усовершенствован-
ная версия должна стрелять по 
меньшей мере на 67 км. Очень 
неплохой показатель для такого 
вида оружия.

Минимальная высота пора-
жения цели из «Бук-М3» состав-
ляет 15 метров, максимальная — 
35 км. Число одновременно по-
ражаемых объектов увеличи-
лось до 36. Каждая пусковая 
установка может обстреливать 
по шесть целей, при этом старт 
ракет происходит с промежут-
ком всего две секунды.

В  с о с т а в  д и в и з и о н а 
«Бук-М3», как правило, вхо-
дят командный пункт, станция 
обнаружения и целеуказания, 
транспортно-пусковые и транс-
портно-заряжающие машины, а 
также пусковые установки, вме-
щающие по 6 или 12 зенитных 
управляемых ракет. 

В зоне СВО «Бук-М3» при-
меняется практически с пер-
вых ее дней. По оценке военно-
го эксперта, главного редактора 
журнала «Национальная обо-
рона» Игоря Коротченко, за два 
года данный комплекс наряду 
с «Тор-М2» очень хорошо про-
явил себя в боевой обстановке. 

«Это очень важно, учитывая, 
что у Украины остается опреде-
ленное количество еще совет-
ских тактических ракет «Точ-
ка-У». Плюс мы не можем ис-
ключать, что после решения в 
США вопроса о дальнейшем фи-
нансировании киевского режи-
ма Украина получит новые пар-
тии ракет «Атакмс», — объяснил 
Коротченко в разговоре с кор-
респондентом «РГ».  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВСЕМ ОСКОЛКАМ НАЗЛО

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
зона специальной военной 
операции

У 
командира бронегруп-
пы интернациональной 
бригады «Пятнашка» — 

добровольца из Рязанской об-
ласти — необычный и забавный 
позывной — Чуча. Так его на гра-
жданке называла маленькая 
дочка.

В мирной жизни Чуча был 
диджеем и владельцем автосер-
виса, где ремонтировал понто-
витые иномарки. Дела шли не-
плохо, но в 2014 году успешный 
рязанский парень разом по-
менял свою жизнь. Остаться в 
стороне от того, что творится в 
Донбассе, он не смог. «Собрался 
и поехал», — просто и без пафоса 
говорит Чуча. 

Началась совсем другая дис-
котека, и дела пришлось иметь 
с другими машинами. Автосер-
вис он продал, потому что сов-
мещать бизнес и участие в бое-
вых действиях нереально. Но 
командир бронегруппы ни о 
чем не жалеет.

Осколок в спине
С корреспондентом «РГ» 

Чуча говорил, вернувшись с од-
ного боевого задания и собира-
ясь на следующее. При этом ни-
чего не указывало на то, что он 
воюет после тяжелого ранения. 
В 2017 году во время неожидан-
ного удара украинских «Гра-
дов», накрывших позиции, Чуче 
пришлось спасать необстрелян-
ного бойца. Он забросил его за 
машину, а сам укрыться не 
успел.

— У нас были кевларовые 
бронежилеты. Позднее в моем 
жилете наши 11 осколков. Но 
один все же попал в межпозво-
ночный диск. Меня эвакуиро-
вали в Ростов. Там я пришел в 
себя. Были адские боли, ноги 
не действовали.  Потом меня 

перевезли в Москву и сделали 
операцию. Восстанавливался 
девять месяцев. Начал ходить, 
но боль не прекращалась. Мне 
снова сделали операцию. После 
этого я не вставал уже одинна-
дцать месяцев. Врачи предрека-
ли, что тяжелее ручки я ничего 
поднять не смогу. Но я восста-
новился, начал понимать тяже-
сти, — рассказывает Чуча.

Соглашаться с вердиктом 
медиков он не собирался. Боец 
решил во что бы то ни стало вер-
нуться к ребятам в зону СВО и 
упрямо двигался к своей цели. 
Большую часть реабилитации 
Чуча провел дома, где, как он 
говорит, и стены помогают. На-
чинал с того, что восстанавли-
вал нервные окончания, потом 
шевелил стопами. Потом начал 
самостоятельно поворачивать-
ся в кровати — и это тоже было 
достижение. 

Поднялся на ноги. Начал хо-
дить. Сначала — с помощью тро-
сти-трехлапки, затем перешел 
на обычную трость. Благода-
ря незаурядной силе воле Чуче 
удалось восстановиться прак-
тически полностью, удивив вра-
чей. В итоге он снова вернулся в 
строй. 

Потом была еще одна травма.
— Мы стреляли с ЗОПов — за-

крытых огневых позиций. Види-
мо, совершили ошибку: слиш-
ком часто били с одной точки, 
и нас вычислили, запустили по 
танку ракету с самолета. Но раз-
ведка вовремя обнаружила, что 
по нам навелись, и предупре-
дила об опасности. Успели отъ-
ехать метров на 15, ракета уда-
рила в то самое место, где мы на-
ходились. И тут же по нам при-
летел 155-мм снаряд.

Взрыв прогремел совсем 
рядом. Здание, за которым мы 
укрывались, начало рушиться, 
нужно было срочно уезжать, а 

рычаг заклинило, я его резко 
дернул и снова повредил спи-
ну. А позже обнаружил в плече 
осколок: он залетел в открытый 
люк. В общем, опять надо было 
лечиться, — вспоминает Чуча.

Он снова восстановился и 
заявил врачам, что возвраща-
ется на передовую. Те лишь раз-
вели руками: мол, крайне неже-
лательно, но что поделать. Лече-
ние продолжилось уже на пере-
довой.

Медики контролировали со-
стояние пациента дистанцион-
но. Прописывали препараты, 
давали рекомендации. А Чуча 
тем временем воевал. Да так 
успешно, что вскоре стал ко-
мандиром бронегруппы.

«Слушать воздух»
Чуча уже несколько месяцев 

служит в «Пятнашке», и по его 
словам, теперь боевые действия 
сильно отличаются от тех, что 
были раньше.

—  М н о г о е  и з м е н и л о с ь . 
Например, в 2014 году ко-
мандир танка мог ехать сверху 
с открытым люком и практи-
чески ничего не бояться. Тогда 
опасались только артударов и 
встречи с танком противника. 
Сейчас приходится постоянно 
вертеть головой на 360 градусов 
и «слушать воздух», чтобы по-
нимать, что происходит вокруг. 
Раньше не было такого количе-
ства беспилотников и тем бо-
лее FPV-дронов. Это страшная 
вещь. Я дважды попадал под их 

удары, и ощущение не из при-
ятных. Только в пасмурную по-
году они не особенно активны: 
летают не на 7—10 километров, 
а на 3—5, — говорит Чуча.

Кстати, по его словам, так 
называемые мангалы — нава-
ренные сверху защитные наве-
сы, используемые сейчас для за-
щиты бронетехники от дронов, 
оказались из разряда хорошо 
забытого старого:

— На самом деле такие наве-
сы применяли еще в 1960-х го-
дах, чтобы противник не забра-
сывал гранаты. Мы использо-
вали эту разработку по старым 
учебникам.

Впрочем, дроны сейчас — 
не единственная опасность на 
поле боя.

— Нужно постоянно контро-
лировать ситуацию, реагиро-
вать на любой звук и выстрел, 
потому что не знаешь, из какого 
оружия ударит враг. За это вре-
мя столько всего придумано, — 
вздыхает Чуча.

Доводилось ему сталкивать-
ся и с западной бронетехникой. 
Однако она не кажется танки-
сту непобедимой.

— Я встречался и с «Леопар-
дами», и с «Бредли». Они так 

же горят, как и любая другая 
техника. Броня у них проби-
вается, при этом они очень тя-
желые и вязнут в грязи. Но, ко-
нечно, приходилось  сталки-
ваться в бою и с советской тех-
никой. Например, однажды мы 
сошлись с танком Т-80 БВ, пере-
деланным на харьковском за-
воде. А в таких случаях все за-
висит от того, у кого наводчик 
лучше. У нас получилось вы-
стрелить первыми, и мы сразу 

откатились. Попали: танк про-
тивника ушел в укрытие — шах-
ту и уже там загорелся. Мы его 
потом нашли полностью сго-
ревшим, — рассказывает Чуча. 
По его словам, среди погибших 
бойцов ВСУ, судя по шевронам и 
документам, немало наемников 
из Польши, США, Великобрита-
нии, Испании и Франции. А вот 
в плен сейчас попадают в основ-
ном украинцы. Многие — мо-
билизованные, которых «при-
няли» прямо на улице в торго-
вом центре или в парикмахер-
ской. Почти все они были уве-
рены, что российские военные 
расстреливают пленных, и гу-
манное отношение в «Пятнаш-
ке» становится для них настоя-
щим откровением.

Оставайтесь в укрытии
Чуча неоднократно входил в 

населенные пункты в числе пер-
вых и имеет представление о 
том, как реагируют мирные жи-
тели на появление российских 
военных.

— Нас часто встречают со 
слезами на глазах, — рассказы-
вает он. — Что, впрочем, неуди-
вительно: люди еще до завер-
шения уличных боев видят, как 
мы к ним относимся. Напри-
мер, в Соледаре один боец каж-
дый день приносил по простре-
ливаемым улицам еду и воду в 
подвал, где жили восемь детей, 
шесть женщин и четыре ста-
рика. 

Чуча просит мирных жи-
телей оставаться в укрытии, 
когда идут городские бои. Были 
случаи, когда люди, увидев рос-
сийских солдат, радостно выбе-
гали им навстречу под грохот 
взрывов и стрельбы. — Самое 
разумное,  — это переждать в 
подвале, пока закончатся бое-
вые действия. Наши ребята обя-
зательно проверяют подвалы 
и укрытия. Они скажут, когда 
можно выходить, — объясняет 
Чуча.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке — десантники с позывными Струна и Кувалда. Они родные братья, вместе выполняют боевые задачи. В зону спецоперации эти парни поехали вслед за старшим братом. 

А К Ц Е Н Т

Нужно постоянно контролировать 
ситуацию, реагировать на любой звук 
и выстрел, потому что не знаешь, 
из какого оружия ударит враг

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ОСВОБОДИЛИ ДОНЕЦКИЙ ПОСЕЛОК ЛАСТОЧКИНО

Юрий Гаврилов

Д
ействующие на Ав-
деевском участке 
фронта подразде-
ления группировки 
войск «Центр» после 
освобождения горо-
да продолжают раз-
вивать успех. Вчера в 
Минобороны России 

сообщили, что они очистили от 
противника еще один населен-
ный пункт на территории ДНР — 
поселок Ласточкино. Наши бой-
цы также улучшили положение 
по переднему краю. 

«Поражены скопления жи-
вой силы и техники 144-й пехот-
ной, 59-й мотопехотной, 23-й 
механизированной бригад ВСУ 
в районах населенных пунктов 
Уманское, Нетайлово и Очере-
тино Донецкой Народной Рес-
публики», — проинформирова-
ли в ведомстве.

Кроме того, у Ленинского 
и Новобахмутовки отразили 
шесть контратак украинских 
53-й, 61-й механизированных, 
59-й мотопехотной, 3-й штур-
мовой бригад. 

Противник за сутки потерял 
до 410 человек, танк, три БМП, 
четыре бронемашины, 20 авто-
мобилей и гаубицу Д-30.

Если говорить об обстанов-
ке на Донецком направлении в 
целом, то там также произошли 
изменения. Бойцы группиров-
ки «Юг» заняли более выгодные 
рубежи и позиции.  

Около Курдюмовки, Ан-
дреевки и Красного от них креп-
ко досталось 28-й механизиро-
ванной, 92-й штурмовой бри-
гадам ВСУ и 241-й бригаде тер-
обороны. Под Новомихайлов-
кой украинская 79-я десант-
но-штурмовая бригада трижды 
безуспешно пыталась атаковать 
наши позиции. 

В результате тех боев ко-
мандование ВСУ не досчита-
лось свыше 420 военнослужа-
щих, двух бронетранспортеров, 
четырех автомобилей, артилле-
рийской системы М777 произ-
водства США, а также станции 
контрбатарейной борьбы.

Вчера же на командном 
пункте 58-й общевойсковой ар-
мии ЮВО в зоне спецоперации 
побывал начальник Генштаба 
Валерий Герасимов. Команду-
ющий объединением доложил 
ему обстановку в зоне ответ-
ственности армии и рассказал 
о планах дальнейших действий.

Пользуясь случаем, Гераси-
мов выполнил почетную мис-
сию — вручил ордена Мужества, 
медали «За отвагу» и «За хра-
брость» наиболее отличившим-
ся в боях военнослужащим. 

Теперь о ситуации на дру-
гих направлениях СВО. Подраз-
деления группировки войск 
«Запад» в районе Песчаного в 
Харьковской области (Купян-
ское направление) нанесли уда-
ры по скоплениям живой силы и 
техники 141-й пехотной брига-
ды ВСУ.

Кроме того, около Синьков-
ки были отражены семь атак 
украинских 32-й механизиро-
ванной и 57-й мотопехотной 
бригад. Неподалеку от Тернов в 
ДНР наши бойцы не допустили 
прорыва к своим позициям 60-й 
мехбригады ВСУ. 

За сутки противник потерял 
на этом направлении до 145 че-
ловек, танк, три автомобиля, 
артсистему М777 и две само-
ходки «Гвоздика».

Более выгодные рубежи и по-
зиции заняли на Южно-Донец-
ком направлении подразделе-
ния группировки войск «Вос-
ток». У Водяного, Урожайного 
и Старомайорского  под нашим 
огнем оказалась 128-я бригада 
теробороны Украины. 

Кроме того, под Марфополем 
в Запорожской области были 
отражены две атаки штурмо-
вых групп 102-й бригады терри-
ториальной обороны. 

За сутки противник потерял 
на Южно-Донецком направле-
нии до 150 человек, три броне-
машины, четыре авто и станцию 
радиоэлектронной борьбы.

В Минобороны России также 
сообщили, что на Херсонском 
направлении в результате ак-
тивных действий бойцов груп-
пировки «Днепр» были пораже-

ны живая сила и техника 44-й 
аэромобильной и 65-й механи-
зированных бригад ВСУ, а так-
же 15-й бригады нацгвардии 
Украины. Это произошло у Оре-
хово и Малой Токмачки в Запо-
рожской области.

Под Работино наши подраз-
деления отразили атаку штур-
мовиков украинской 118-й мех-
бригады. Противник оставил на 
поле боя до полусотни солдат, 
танк, две боевые бронемашины, 
девять автомобилей, гаубицу 
Д-20 и РСЗО «Град».

«Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными лета-
тельными аппаратами, ракет-
ными войсками и артиллерией 
поражена пусковая установка 
зенитного ракетного комплек-
са NASAMS норвежского произ-
водства, а также живая сила и 
военная техника ВСУ в 107 рай-
онах», — проинформировали в 
нашем военном ведомстве.

Российские средства ПВО 
сбили еще две крылатые ракеты 
Storm Shadow и пять реактив-
ных снарядов HIMARS. Кроме 
того, были уничтожены 62 укра-
инских беспилотника.  

А К Ц Е Н Т

Российские средства ПВО в течение 
минувших суток сбили еще две крылатые 
ракеты Storm Shadow и пять реактивных 
снарядов РСЗО HIMARS

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Оператор «Бук-М3» с позывным Турист рассказал, что его машина сама ведет поиск, распознавание и захват цели. 

Командир бронегруппы с позывным 
Чуча дважды возвращался в строй 
после тяжелейших ранений.
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КСТ АТИ

НА СВОИХ ДВОИХ
Чуча советует раненым бойцам не падать духом, даже когда кажется, 

что все плохо. На своем примере он показывает, что можно встать на 

ноги и после тяжелого ранения в позвоночник. — В любом случае после 

ранения жизнь не заканчивается, — убежден он. — У меня есть знакомый 

без двух ног, который чувствует себя счастливым, потому что является 

членом нашего боевого братства. Сейчас у него появились качествен-

ные протезы. Я ему как-то позвонил, сказал, что приеду, парень обрадо-

вался, пообещал меня встретить. «Да не мучайся, — говорю, — зачем ко-

ляску зря вытаскивать?» А он смеется, отвечает: я тебя встречу на своих 

двоих. И правда встретил. Я как увидел, что он ходит, аж прослезился. 

А парень еще шутит, что кроссовки на протезах не так быстро будут из-

нашиваться, как раньше.

— Попасть в «яблочко»: 
в бронегруппе рассказали, 
как воюют танки
rg.ru/art/2747017
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ДОРОГИ За неоплату стоянки на платном месте предложено ввести скидку

Парковка с уценкой
Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен законо-
проект, в котором предла-
гается распространить 

возможность скидки на уплату 
штрафа за неоплаченную пар-
ковку на платных местах. 

Напомним, что существу-
ет возможность уплаты штра-
фа с 50-процентной скидкой 
за большинство нарушений 
Правил дорожного движения, 
предусмотренных Кодексом об 
административных правона-
рушениях. Кроме повторных и 
грубых нарушений. Так, напри-
мер, водитель, пойманный в не-
трезвом состоянии, не сможет 
уже заплатить половину штра-
фа. Ему придется расплачивать-

ся по полной программе. Ав-
товладелец, второй раз попав-
шийся за выезд на встречную 
полосу, там где это запрещено, 
также будет обязан оплатить 
штраф в полном объеме, равно 
как и тот, кто проехал на крас-
ный сигнал светофора второй 
раз подряд.

А вот с неоплатой парков-
ки возникают трудности. Здесь 
все идут под одну гребенку. По 
какой причине не произошла 
оплата — мало кого интересует. 
Штраф за нарушение установи-
ли региональным законом, а не 
КоАП — будьте добры оплатить 
его полностью. Это, по сути, 
тоже нарушение, установлен-
ное как КоАП, так и местны-
ми региональными законами. 

Но вот есть одна несправедли-
вость. За нарушение, установ-
ленное КоАП, скидка преду-
смотрена, а за региональные 
штрафы — нет. 

В итоге автовладельцы долж-
ны оплачивать порой немалую 
сумму, якобы на том основа-
нии, что снятое фото показыва-
ет: машина находилась на плат-
ной стоянке. 

Увы, эти документы не все-
гда соответствуют действитель-
ности. 

Например, в Сети не так дав-
но распространился ролик, в 
котором видно, как кто-то сни-
мает, старательно скрывая та-
бличку под знаком, как долж-
ны парковаться машины. То 
есть автомобиль стоит по пра-

вилам, но знак снят так, что ма-
шина стоит в нарушение пра-
вил. Это обычная история. Од-
нако инспектор на основании 
видеоматериала выдвигает ему 
претензии. И это не единствен-
ный случай. 

Стоит также напомнить, что 
в Госдуму уже вносился законо-
проект, который предлагал от-
менить такую практику. Кро-
ме того, законопроект о введе-
нии так называемого народного 
инспектора тоже был отклонен. 

С чем это связано? С тем, что 
никто только по голословным 
данным, переданным с мобиль-
ника, не может определить, ви-
новен автовладелец или нет. 
Для оформления подобных дел 
требуется составление прото-

кола, выяснение и оформление 
личностей, которые причаст-
ны к этому происшествию. Это 
большая и кропотливая работа. 
И одними камерами она не ре-
шается.

Именно по этой причине воз-
ник такой законопроект. 

Очевидно, что он, скорее 
всего, не пройдет. Слишком 
много нюансов. Слишком много 
спорных моментов. 

Но проблема с «парковоч-
ными» штрафами и частыми 
ошибками при их назначении 
остается. Между тем неправиль-
ная парковка, по данным стати-
стики, не является основной 
причиной аварийности на доро-
ге. Это, скорее, сопутствующий 
фактор.  

ФОРУМ 

Русофилы 
со всего мира 
собрались 
в Москве

У КАЖДОГО 
СВОЙ ФРОНТ 
Александр Гасюк

В начале этой недели в Москве 
пройдут два знаковых между-
народных события — 26 февра-
ля состоялся Форум многопо-
лярности, а 27 февраля прой-
дет второй конгресс Междуна-
родного движения русофилов. 
Участниками логично допол-
няющих друг друга мероприя-
тий в поддержку России и веду-
щейся нашей страной борьбы 
за справедливый мир без геге-
монии «коллективного Запада» 
стали более 300 представителей 
зарубежной интеллектуальной 
элиты из 130 стран мира. Как 
сообщили «РГ» организаторы, 
все эти люди «разделяют общее 
стремление противопоставить 
русофобской истерии, разжи-
гаемой недругами России, сов-
местную созидательную, твор-
ческую, интеллектуальную дея-
тельность, направленную не на 
подрыв веками складывавших-
ся межкультурных связей, а на 
упрочение мостов народной ди-
пломатии».

Накануне предстоящего ин-
теллектуального марафона со-
бравшихся в Москве из стран 
Азии, Африки, Европы и Аме-
рики русофилов-сторонников 
многополярности приветство-
вала официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова. «Вы приехали в Россию в 
ключевой момент. Мы сража-
емся. И у каждого свой фронт, 
своя передовая. Мы сражаемся 
за правду и справедливость. За 
достоинство и человечность. 
Сражаемся за будущее наших 
детей», сказала Захарова, по-
желав продуктивной работы 
участникам форума и конгрес-
са МДР.

О том, что им предстоит дей-
ствительно серьезный «мозго-
вой штурм», говорит насыщен-
ная повестка обоих меропри-
ятий. В частности, на сессии 
Форума многополярности вы-
несены такие концептуальные 
вопросы как «Глобальный Юг: 
изменение глобальной архи-
тектуры», «Запад после геге-
монии. Возможно ли спасти 
европейскую цивилизацию?» и 
«Роль Китая в многополярном 
мире». В рамках тематических 
секций конгресса русофилов 
будут обсуждены проблемати-
ки репатриации соотечествен-
ников, традиционных ценно-
стей и информационно-гибрид-
ной войны.

Как рассказал «РГ» предсе-
датель Международного движе-
ния русофилов Николай Мали-
нов, «наша цель — не допустить, 
чтобы из Болгарии и вообще из 
Восточной Европы сделали «ан-
тиРоссию», в которую сегодня 
превратили Украину. Пепе Эс-
кобар, известный бразильский 
журналист и аналитик, счита-
ет, что сегодня идет цивилиза-
ционная и культурная война. 
«Я вижу, как Россия и россий-
ская цивилизация находится 
на передовой борьбы за новый 
многополярный мир. Борьбы 
против нигилистского Запада, 
поскольку там не осталось ни 
ценностей, ни правды, — объяс-
нил Эскобар. По словам Мики-
са Филаниотиса, общественно-
го деятеля, обладателя Медали 
Пушкина за заслуги в укрепле-
нии российско-кипрской друж-
бы и сотрудничества, «мы сего-
дня здесь, чтобы поддержать 
Россию. К сожалению, сегодня 
Республика Кипр — это колония 
США, Британии и ЕС. Но вместе 
с Россией мы будем вести борь-
бу, чтобы подготовить почву 
для лучшего, более справедли-
вого мира».

Мухаммед Мааруф, выпуск-
ник советского вуза, сотруд-
ник программы ООН, уроже-
нец Коморских островов. Цель 
своего участия в конгрессе он 
объяснил «РГ» так: «Вся Афри-
ка сегодня — за Россию. Потому 
что ваша страна всегда боро-
лась с западными колонизато-
рами, никогда не эксплуатиро-
вала рабов с нашего континен-
та, помогала суверенному раз-
витию африканских стран. Ведь 
что делает сегодня, например, 
Франция в Африке? Французы 
грабят африканские страны. 
Под предлогом борьбы с тер-
роризмом создают нестабиль-
ность в странах Сахеля».  

ГАДЖЕТЫ В Барселоне 
показали первые новинки 
Honor и Lenovo

Смартфоны
довели до ума 

Олег Капранов

В Барселоне стартует крупнейший ежегодный теле-
коммуникационный форум — Mobile World Congress. 
Уже в нулевой день состоялась одна из самых заметных 
презентаций — Honor показал свои новинки. И уже сей-
час очевидно, что многие из новинок в ближайшие ме-
сяцы приедут в Россию.

В рамках мероприятия Honor в Барселоне состоял-
ся глобальный запуск смартфонов Honor Magic 6 Pro и 
Porsche Design HONOR Magic V2 RSR, ноутбука Honor 
MagicBook Pro 16, а также планшета Honor Pad 9. В ли-
нейку Honor Magic 6 Pro вошли две модели: базовая 
и Pro. Оба смартфона получили топовые процессоры 
Snapdragon 8 Gen 3. Пользователям будут доступны 
два варианта оперативной памяти — 12 и 16 ГБ. Ем-
кость накопителя может быть 256 ГБ, 512 ГБ или 1 ТБ.  
Из коробки смартфоны будут работать на Android 14 с 
фирменной оболочкой MagicOS 8. Magic 6 Pro получил 
6,8-дюймовый LTPO AMOLED-дисплей с разрешением 
2800  1280, 453ppi и частотой 120 Гц. 

Подсмотрели и у Apple — речь про аналог функции 
Dynamic Island под названием Magic Capsule. Она поз-
воляет просматривать уведомления и совершать дру-
гие полезные действия. Главная фишка аппарата в под-
держке искусственного интеллекта (ИИ), которая ста-
новится все в большей степени стандартом для гадже-
тов 2024 года. Honor совместно с Qualcomm внедрил 
большую языковую модель LLaMA 2 в свои новин-
ки. Она поможет выполнять различные задачи с тек-
стом. Это уже хорошо знакомые нам по устройствам 
Samsung Galaxy S24 и Яндекс-браузеру структуриро-
вание текста, адаптация его к различным форматам,  
извлечение ключевых тезисов и многое другое. Ну и 
конечно, тройная основная камера. Смартфон получил 
основной датчик на 50 МП, широкоугольный модуль 
на 50 МП  и 180-мегапиксельный телевик. Разрешение 
фронтальной камеры составляет 50 МП.

Смартфон Honor Magic V2 уже продается в России 
и даже был в «РГ» на тестировании. В Барселоне со-
стоялась его европейская премьера. Новостью стала 
его версия Porsche Design HONOR Magic V2 RSR. Она 
выпускается в уникальном цвете Agate Grey. Стои-
мость самого тонкого в мире складного смартфона со-
ставляет около 2980 долларов. Еще две новинки Honor 
— Honor MagicBook Pro 16, а также планшета Honor Pad 
9 также получили поддержку ИИ и стали частью экоси-
стемы Honor, которая позволяет устройствам бренда 
эффективно взаимодействовать друг с другом. 

Бренд Tecno на своем стенде показал Tecno Ultimate. 
Концепт телефона с выезжающим гибким экраном. 
А самой яркой новинкой из уже показанных стал но-
утбук Lenovo с прозрачным дисплеем. Он получил 
MicroLED-экран с яркостью,  которая может достигать 
3000 нит. Вместо обычной клавиатуры в нем использу-
ется сенсорная.  

300 представи-
телей зарубежной 
интеллектуаль-
ной элиты из 130 
стран мира прие-
хали в Москву

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минцифры весной внесет в Госдуму законопроект, который 

должен обязать Apple открыть свои телефоны для установ-

ки приложений из сторонних магазинов. В России под регу-

лирование должны попасть все владельцы мобильных си-

стем, операторы магазинов и производители устройств. 

Они будут обеспечивать установку всех приложений на 

равных условиях, рассказал глава министерства Максут 

Шадаев в беседе с «Коммерсантом».

Примером нововведения стал закон о цифровых рынках, 

принятый в Евросоюзе. Для российских разработчиков та-

кое разрешение могло бы быть полезным, полагает дирек-

тор по информационным технологиям EdgeЦентр Сергей 

Липов. «Однако это также может повлечь за собой увеличе-

ние рисков, связанных с безопасностью и качеством прило-

жений, для конечных пользователей», — сказал он «Россий-

ской газете».

ПЛАНЫ Общий лимит 
на IT-ипотеку 
будет увеличен

Жилищный 
ответ

Олег Капранов

Общий кредитный лимит по программе льготной 
ИТ-ипотеки планируется увеличить еще на 200 млрд 
руб., до 700 млрд руб., сообщили в минцифры.

В ведомстве напомнили, что сейчас лимит состав-
ляет 500 млрд руб., что уже позволяет получить эту 
меру поддержки 50 тыс. IT-специалистов. Как полага-
ют в минцифры, благодаря увеличению общего лимита 
получится дополнительно поддержать не менее 15 тыс. 
айтишников.

Статистика показывает, что чаще всего IT-ипоте-
ку берут в Москве, Санкт-Петербурге, Московской и 
Свердловской областях, Татарстане. За все время реа-
лизации меры поддержки банками получено 167 тыс. 
заявок от ИТ-специалистов. Всего выдано 51,1 тыс. 
ипотечных кредитов на 447 млрд руб.

В 2023 году правила программы упростили: расши-
рили возрастные рамки (с 18 до 50 лет включительно, 
ранее ипотека была доступна с 22 до 44 лет) и снизили 
необходимый уровень дохода (со 150 до 120 тыс. руб. 
для городов-миллионников и со 100 до 70 тыс. руб. — 
для других населенных пунктов, исключение Москва — 
здесь требования к зарплате остались такими же, не 
менее 150 тыс. руб.). При этом для сотрудников млад-
ше 35 лет требования к зарплате отменили полностью.

IT-ипотека стала одной из мер поддержки отрасли, 
реализованных в соответствии с указом президента 
после введения санкций против России.  

В ближайшие дни в Барселоне покажут все главные техноло-
гические новинки года.

R
E

U
T

E
R

S

ПРЕМИЯ На ВДНХ наградили главных просветителей страны

Знание — сила

Елена Новоселова 

В 
Москве на Между-
народной выстав-
ке-форуме «Россия» 
прошло награжде-
ние лауреатов про-
светительской пре-
м и и  « З н а н и е »  з а 
2023 год — главной 
награды в области 

просвещения. Президент Рос-
сии Владимир Путин попри-
ветствовал участников цере-
монии, отметив, что обществу 
«Знание» удалось перестроить 
свою работу на качественно но-

вом уровне и в короткий срок 
«собрать под своим крылом 
большую команду экспертов, 
просветителей, в том числе вы-
дающихся людей, настоящих 
звезд отечественной науки, 
экономики, промышленности, 
культуры, специалистов в сфе-
ре государственного управле-
ния и лидеров общественного 
мнения». 

В этом году премия прису-
ждается по 19 номинациям, из 
них четыре приурочены к Году 
педагога и наставника. В шорт-
лист попали 45 просветителей, 
37 проектов и 7 компаний. 

— Очень приятно, что в 2023 
году количество номинантов 
премии возросло в три раза 
и составило более 18 тысяч. 
Это представители всех регио-
нов страны и 34 государств», — 
заявила Татьяна Голикова на це-
ремонии вручения премии.

И состав жюри оказался бо-
лее чем солидным, в частности 
в него вошли министры Сергей 

Лавров, Валерий Фальков и 
Сергей Кравцов, Уполномочен-
ный при президенте РФ по пра-
вам ребенка Мария Львова-Бе-
лова, народный артист России 
Константин Хабенский и кино-
режиссер Алексей Учитель.

Лауреатов в номинации «За 
вклад в просвещение в сфере 
«История» объявил председа-
тель РИО Сергей Нарышкин. 

Ими стали помощник президен-
та России, председатель Россий-
ского военно-исторического 
общества Владимир Мединский 
и организованный Музеем По-
беды Всенародный историче-
ский проект «Лица Победы» — 
самый масштабный цифровой 
сборником семейных историй о 
судьбах поколения, победивше-
го нацизм.

«Выдающийся русский исто-
рик Василий Осипович Ключев-
ский сравнивал историю с фо-
нарем, который светит из про-
шлого в будущее. Именно к ис-
тории обращаются люди в по-
исках ответов на самые острые 

и злободневные вопросы о на-
стоящем и о будущем, — сказал 
Сергей Нарышкин на вруче-
нии награды. — Поэтому сего-
дня среди наших граждан очень 
велик запрос на историческую 
правду. Я напомню, что истори-
ческая правда — это объектив-
ное знание о прошлом, получен-

ное научным путем. Причем не 
всегда это знание бывает легко-
доступным. В этой связи огром-
ная ответственность лежит на 
людях, которые берутся доне-
сти это знание до самой широ-
кой аудитории».  

В 2023 году количество номинантов премии возросло в три раза и составило более 18 тысяч. Это представители всех регионов страны и 34 государств.

Владимиру Мединскому премию 
вручил Сергей Нарышкин. 
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Новые номинации 2023 года: 
«За вклад в просвещение в сфере 
«Международные отношения» 
и «За вклад в просвещение в сфере 
«Спорт и ЗОЖ»

Справка «РГ»

«Знание.Премия» — просветительская награда, учрежденная Россий-

ским обществом «Знание» в 2021 году для признания достижений пе-

дагогов, лекторов, авторов, блогеров, популяризаторов науки и дру-

гих деятелей просвещения.



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 февраля 2024
вторник № 42 ( 9284 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РИСКИ Банки за рубежом 
могут перестать 
обслуживать российские 
карты

Мирный исход

Кирилл Каштанов

В новом пакете ограничительных мер против РФ вве-
дены санкции против российской платежной системы 
«Мир». В России карты будут работать без сбоев, но за 
рубежом некоторые банки могут отказаться от их об-
служивания, рассказали опрошенные «РГ» эксперты. 

Ранее Соединенные Штаты в рамках нового паке-
та антироссийских санкций ввели ограничения про-
тив Национальной системы платежных карт (НСПК), 
являющейся оператором платежной системы «Мир». 
Кроме того, под санкции попали девять российских 
банков: «Авангард», «Международный финансовый 
клуб», «Ростфинанс», Челиндбанк, Модульбанк, Дата-
банк, Морской банк, Быстробанк и СПБ Банк.

Как сообщили 
«РГ» в пресс-служ-
бе НСПК, санкции 
США «не повлияют 
на работу платеж-
ных сервисов вну-
три страны». Это не 
коснется не толь-
ко карт «Мир», но и 
карт международ-
ных платежных си-
стем, выпущенных 
российскими банка-
ми (Visa, UnionPay, 
MasterCard. — 
Прим. «РГ»). Работа сервисов платежной системы 
«Мир» и операции через Систему быстрых платежей 
(СБП) проводятся как обычно и доступны пользовате-
лям в полном объеме, отмечают в НСПК.

Впрочем, в разговоре с «РГ» руководитель направ-
ления развития банковских карт «Банки.ру» Антон 
Сергунов отметил, что санкции нацелены на ограни-
чение приема карт «Мир» именно на международном 
рынке. А это затрагивает и кобейджинговые карты, ра-
ботающие на базе двух платежных систем. «Некото-
рые банки и торговые точки за рубежом, могут ограни-
чить прием карт «Мир» и кобейджинговых карт МИР-
UnionPay, а также карт UnionPay, выпущенных россий-
скими банками, попавшими в санкционный список», — 
говорит эксперт.  Иностранные банки и торговые точ-
ки взвешивают риск попадания под вторичные санк-
ции, добавляет он.

Оплата с помощью UnionPay доступна в 156 стра-
нах, картой «Мир», насколько известно, в 10, среди 
которых — Турция, Вьетнам, Венесуэла,Куба. Скорее 
всего, ряд стран, не поддерживающих санкционную 
риторику Запада, продолжат работать с российски-
ми картами «Мир», заметил Сергунов. Из крупных 
банков, выпускающих карты UnionPay, остались Газ-
промбанк и Россельхозбанк. В кол-центрах обоих 
банков сообщили, что зарубежные банки сами опреде-
ляют, принимать ли им платежи.  

Чертова дюжина

По мнению доцента Финансового университе-
та при правительстве РФ Валерия Андриано-
ва, вероятно, давление на российские проек-

ты СПГ будет усиливаться. Санкции, инициируемые 
США, всегда имели две цели: подорвать экономику на-
шей страны и в то же время разрушить энергетическое 
партнерство Европы и России. Это делалось для того, 
чтобы ослабить саму Европу и сделать ее неконкурен-
тоспособной по сравнению с США. И еще большой во-
прос, какая из этих целей является приоритетной.

Расширение санкций США против российского СПГ 
возможно, считает начальник аналитического отдела 
ИК «Риком-траст» Олег Абелев. Расчет может быть сде-
лан на то, что потенциальные зарубежные участники 
проектов СПГ могут опасаться риска вторичных санк-
ций и выйти из проектов. Это, конечно, не означает, 
что они будут автоматически закрыты. Наши компа-
нии будут искать партнеров из дружественных стран.

С нефтью история сложнее. Санкции США против 
судов, перевозящих российскую нефть, почти никак 
не влияют на соблюдение price cap (потолка цен) — 
60 долл. за баррель, она торгуется выше. Эти меры 
впрямую не огра-
ничивают нефтя-
ные доходы нашей 
казны, поскольку 
с апреля прошлого 
года налоги платят-
ся из расчета фик-
сированной макси-
мальной скидки на 
нашу нефть относи-
тельно эталонного 
сорта Brent. Но они 
увеличивают себе-
стоимость ее экс-
порта, то есть бьют 
по нефтяным компаниям, которые вынуждены эти за-
траты вшивать в конечную цену сырья. Это не отменя-
ет дисконт на нашу нефть, но себе в минус ее продавать 
компании не будут. 

В результате санкции США сейчас работают не про-
тив нашего бюджета, а против нефтяников, в том чис-
ле препятствуя появлению на азиатском рынке деше-
вой нефти, ведь полностью закрыть возможности об-
хода ценового потолка у американцев не получается. 
Фактически единственный способ загнать нашу нефть 
в рамки price cap — уронить мировые котировки, но 
это сделать не так просто. К тому же США не нужна со-
всем дешевая нефть. Для наращивания сланцевой до-
бычи, обеспечения внутреннего рынка и поддержания 
объемов экспорта в ту же Европу их устраивает сего-
дняшняя ситуация на рынке. Но она не устраивает ЕС. 

А учитывая непредсказуемость поставок углево-
дородов из США, европейцы оказались в весьма уяз-
вимом положении. Например, экспорт американско-
го дизельного топлива в Европу в феврале снизился 
почти вдвое относительно января, а совсем недавно 
вполне серьезно обсуждался возможный запрет или 
ограничение экспорта СПГ из США.  Недовольство со 
стороны ряда стран Европы политикой как США, так и 
самого ЕС растет — это касается экономической сферы 
в целом и энергетики в частности, говорит Андрианов.

Едва ли ЕС хотел остаться в положении «бедного 
родственника», который в энергетике будет зависеть 
только от США. Изначально до 2022 года идея ЕС была 
в диверсификации поставок, чтобы экспортеров было 
много и можно было выбирать наиболее выгодный ва-
риант. Сейчас же Европа стала зависеть от США в сфе-
ре энергетики больше, чем ранее от России. Причем 
выбирать ЕС уже просто не из чего.  

Курьерный рост

С выходом на рынок 
интернет-торговли 
продуктами ретейле-

рам потребовалось большое 
число курьеров. А маркетплей-
сы, в свою очередь, начали тор-
говлю продуктами, которых 
раньше не было в их ассорти-
менте, что также увеличило 
объем курьерской доставки.  

За последние три года он-
лайн-торговля в России вырос-
ла в два раза, с 3 трлн до 6 трлн 
руб., свидетельствуют данные 
АКИТ и Сбера. При этом актив-
но идет процесс локализации 
интернет-торговли. То есть если 
в 2017 году 36% всех товаров по 
интернету приобреталось в за-
рубежных интернет-магазинах, 
то сейчас на них приходится 
лишь 3%, а остальные 97% по-
купок совершаются в россий-
ских  интернет-магазинах и, со-
ответственно, доставляются в 
основном в пункты выдачи или 
курьерской доставкой, что уве-
личивает нагрузку на курьер-
ские сервисы. 

Быстрее всего растет сег-
мент доставки продуктов и го-
товой еды, на 47% за год, посчи-
тали в Infoline. Максимальный 
рост пришелся на четвертый 
квартал 2023 года, что говорит 

о том, что объем торговли про-
дуктами ускоряется. За год чис-
ло россиян, пользующихся за-
казом продуктов онлайн, вы-
росло до 59%, в прошлом году 
их насчитывалось 34%.

Не весь объем онлайн-тор-
говли продуктами приходится 
на курьерскую доставку. Мар-
кетплейсы стимулируют само-
вывоз этих товаров, чтобы сни-
зить нагрузку на курьеров. Для 
этого они проводят акции и 
бонусы.

Немного снизить потреб-
ность в курьерах можно за счет 
автоматизации работы. К при-
меру, оптимизировать работу 
курьеров помогает выбор удоб-
ного интервала доставки, пере-
нос времени, рассказывает ру-
ководитель отдела массового 
подбора персонала СДЭК Вита-

лина Бачерикова. Постепенно в 
работу внедряются роботы-по-
мощники. К примеру, они могут 
выполнять работу по сортиров-
ке товаров на складах. В СДЭК 
сообщили, что такие роботы ра-
ботают на складе компании в 
Санкт-Петербурге уже несколь-
ко лет. 

Внедрение роботов проис-
ходит и в доставке. Удвоить их 
количество в 2024 году плани-
рует компания «Яндекс». Прав-
да, даже если этот план будет 
осуществлен, количество робо-
тов-курьеров вырастет до 260 
штук. Поэтому ощутимого эф-
фекта от этого вида автоматиза-
ции придется подождать, пока 
количество таких доставщиков 
не вырастет. 

Благоприятную среду для 
развития интернет-торговли со-

здает высокая доля удаленного 
и гибридного формата работы, 
считает директор Северо-Цен-
трального филиала hh.ru Ирина 
Кортусенко. Такие сотрудники 
дома, но у них нет времени хо-
дить по магазинам. Они заказы-
вают домой продукты, товары и 
готовую еду. Кроме того, достав-
ка открыла новые возможности 
для категорий, которые и ранее 
были заинтересованы в том, 
чтобы товары доставлялись до-
мой, но к этому не была готова 
инфраструктура: пенсионеры, 
инвалиды, мамы с маленьки-
ми детьми — все они являются 
постоянными пользователями 
сервисов покупки товаров с до-
ставкой. 

Решить проблему нехватки 
курьеров компании старают-
ся за счет повышения зарпла-
ты. За год зарплаты выросли на 
60%, сообщили в СДЭК. Сей-
час средний доход курьера ва-
рьируется от 70 до 100 тыс. руб. 
При этом те, кто работает на ав-
томобиле, могут зарабатывать 
в два раза больше. Автокурьеры 
получают в среднем 140 тыс. 
руб., в то время как пешие, ра-
ботающие на электросамока-
тах и велосипедах, — 75—80 тыс. 
руб. Это высокий уровень зара-

ботка для неквалифицирован-
ного персонала, и возможность 
хорошо зарабатывать привле-
кает многих. 

«Курьерские службы от-
тягивают кадры из других от-
раслей», — говорит Кузнецова. 
По уровню зарплаты они сорев-
нуются со многими професси-
ями, в том числе с рабочими, и 
наиболее распространенны-
ми профессиями сферы услуг. 
Поэтому в курьеры уходит 
много дворников, продавцов, 
кассиров, сборщиков заказов. 
«Мы слышим истории от клиен-
тов, что в курьеры уходят даже 
токари», — рассказывает Кузне-
цова. Также среди курьеров по-
является все больше студентов, 
которые трудятся в свободное 
от учебы время. Сейчас около 
15—20% курьеров совмещают 
подработку с учебой.

В нынешнем году рост рын-
ка курьерской доставки про-
должится и составит от 20% и 
выше, сообщили в МАКС. Гон-
ка зарплат усилится, как и вну-
триотраслевая конкуренция за 
исполнителей, считают в ассо-
циации.  

Быстрее всего в России растет 
сегмент доставки продуктов 
и готовой еды.

А К Ц Е Н Т

Товары с доставкой можно заказать 
в крупных городах и даже райцентрах. 
Но продавцы готовы осваивать совсем 
небольшие населенные пункты 

— Эксперт Зубец рассказал о последствиях 13-го пакета 
санкций для России — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2750015
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ВСЕМУ 
СВОЙ СРОК

То есть «Стройпро-
гресс» не мог подать 
исковое заявление, 

его требования закон предпи-
сывает рассматривать в по-
рядке приказного, а не исково-
го производства. А поскольку 
судебный приказ, выданный в 
2019 году, был отменен в 2021 
году на основании возражений 
должника, поставщик стройма-
териалов не получил ничего. 

Оспорить это решение ока-
залось невозможно — ведь иск 
в течение года действитель-
но не подавался. По мнению 
заявителя, подобное толкова-
ние норм ставит кредиторов 
в неравное положение в зависи-
мости от суммы требования по 
договору поручительства.

Таким образом в деле ООО  
«Стройпрогресс» возникла си-
туация, когда судебный приказ 
об удовлетворении требований 
был отменен за пределами пре-
секательного срока. 

При этом до отмены судеб-
ного приказа от общества не 
требовалось обращения к иным 
средствам защиты в целях под-
тверждения своих прав взыс-
кателя.

— Такой подход фактически 
поощряет недобросовестного 
поручителя в его стремлении 
уклониться от исполнения обя-
занности по заключенному до-
говору в расчете на последую-
щую отмену судебного приказа 
за пределами годичного срока. 
Это сделает невозможным воз-
мещение имущественных по-
терь кредитора, несмотря на 
добросовестное отстаивание 
им в суде своих прав в рамках 
обязательной для этого в соот-
ветствии с законом процедуры 
приказного производства, — 
указал Конституционный суд 
РФ. — Что, в свою очередь, мо-
жет приводить к несоразмерно-
му ограничению прав кредито-
ров в их отношениях с поручи-
телями, а значит, нарушать ба-
ланс конституционно защища-
емых интересов.

Конституционный суд по-
становил, если судебное тре-
бование было предъявлено в 
установленные сроки в поряд-
ке приказного производства, 
но приказ был отменен, эти об-
стоятельства не могут рассмат-
риваться в качестве основания 
прекращения поручительства. 

Судебные решения по делу 
ООО «Стройпрогресс» подле-
жат пересмотру.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

За переводы 
сирийским 
террористам 
задержаны 
49 человек

ДЕНЬГИ ШЛИ 
БОЕВИКАМ
Иван Петров

Сотрудники Федеральной 
службы безопасности России 
во взаимодействии с Росфин-
мониторингом и Следствен-
ным комитетом ликвидирова-
ли международный канал ре-
сурсного обеспечения запре-
щенной в РФ международной 
террористической организа-
ции «Катиба Таухид валь-Джи-
хад». Об этом сообщили вчера 
в Центре общественных свя-
зей ФСБ России. Уточняется, 
что координация российской 
ячейки этой организации осу-
ществлялась ее эмиссарами из 
Сирии.

«На территории 22 рос-
сийских регионов задержаны 
49 участников пособнической 
террористической сети, при-
частных к сбору и перечисле-
нию денежных средств на ну-
жды действующих в Сирии бое-
виков. 

Кроме того, отдельные из 
них с использованием интер-
нет-ресурсов распространяли в 
мусульманской умме РФ (рели-
гиозной общине. — Прим. «РГ») 
радикальную исламскую идео-
логию и оправдывали ведение 
террористической деятельно-
сти», — рассказали в ФСБ.

Напомним, недавно в Ал-
тайском крае был задержан 
двадцатилетний студент одно-
го из вузов. Он через интернет 
установил контакт с представи-
телями запрещенной в РФ меж-
дународной террористической 
организации «ИГ». 

Парень выразил желание 
воевать в Сирии на стороне 
боевиков и заявил, что готов 
оказать им любую поддержку. 
В конце 2023 года он приобрел 
партию медицинских препара-
тов, входящих в состав аптеч-
ки первого эшелона. Посылку 
с медикаментами молодой че-
ловек отправил по указанному 
адресу за рубеж.

В итоге студенту грозит 
до 15 лет лишения свободы.  

Дело вкуса
В январе 2023 года ре-
сторанов в стране было 
141,3 тыс., а в январе 

2024 года — уже 150,3 тыс.
Наибольший рост показали 

кафе, которых за два года стало 
больше на 14%. Количество ре-
сторанов за это время увеличи-
лось на 8,7%, баров — на 7,6%. 
Но ресторанов в стране, как и 
прежде, гораздо больше, чем 
баров и кафе. Рестораны зани-
мают около 79% рынка, кафе — 
16%, бары — 6%.

«Прошлый год стал перио-
дом стабилизации после санк-
ционных ограничений — пока-
затели отрасли говорят о том, 
что рынок адаптировался к из-
менениям, в том числе к уходу 
с рынка зарубежных поставщи-
ков продуктов и напитков», — 
комментирует эксперт Контур.
Фокуса по экономической без-
опасности Антон Яковлев.

При этом он отмечает ин-
тересную особенность: если в 
Москве и других крупных го-
родах одно кафе успешно рабо-
тает пару десятков лет, то в не-
больших регионах динамика об-
новления компаний выше.

«Многие точки общепита со-
здаются на год-два до самооку-
паемости и выхода в прибыль, 
после чего продаются и закры-
ваются, так как новые собствен-
ники не имеют тех навыков 
управления общепитом, как со-
здатели. Это довольно типичная 
бизнес-модель в регионах», — 
говорит Яковлев.

Средний срок окупаемости 
проектов в общепите состав-
ляет три — пять лет, но за один-д-
ва года можно понять потенци-
ал заведения, оценивает генди-
ректор консалтинговой компа-
нии Restcon Елена Перепелица. 
Если первый владелец понима-
ет, что перспективы так себе, 
или он просто устал от проекта, 
он выставляет заведение на про-
дажу. И если новый собствен-
ник — несведущий в ресторан-
ном бизнесе, то дела идут пло-
хо, и нередко приходится заве-
дения закрывать — такая прак-
тика довольно распространена, 
подтверждает эксперт. Если же 
приходит опытный ресторатор, 
он приводит за собой свою базу 
клиентов, и заведение может 
получить второе дыхание. 

Определенно на рынке есть 
оживление, считает президент 
Федерации рестораторов и оте-
льеров России Игорь Бухаров. 
С одной стороны, сейчас рос-
сияне в меньшей степени ездят 
на отдых за границу. А вкусно 
поесть, пообщаться и отдохнуть 
хочется, особенно после пери-
ода заточения в ковид. С дру-
гой стороны, в стране действу-
ет нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Вы-
деляются немалые средства и 
предоставляются льготы инве-
сторам. А кроме государствен-
ных в России много частных 
денег, которые на Запад уже не 
вложишь. Все ищут им примене-
ние. Открыть ресторан — один 
из вариантов вложения. То есть 
на рынке есть высокий спрос и 
развивается предложение.

Впрочем, несмотря на поло-
жительную динамику, в 2023 
году рестораторам пришлось 
непросто, отмечает Перепели-
ца. У многих наблюдалось сни-
жение посетителей, росли цены 
на продукты. Но это не помеша-
ло рестораторам развиваться и 
открывать новые точки.  

Сейчас россияне меньше отдыхают за границей, поэтому в рестораны, кафе и бары ходим на родине.
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Санкции против 
танкеров увеличи-
вают затраты неф-
тяных компаний, 
а не снижают 
доходы бюджета

Некоторые банки 
в дружественных 
странах продол-
жат работать 
с российскими 
картами «Мир» 
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1
ФИНАНСЫ В АСВ рассказали, 
как можно будет вернуть деньги 
из киви-кошелька

Стучитесь 
в личный кабинет

Роман Маркелов

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) работает над воз-
можностью подачи требований 
кредиторов владельцами киви-
кошельков через их личные ка-
бинеты в лишенном на прошлой 
неделе лицензии КИВИ Банке. 
Но в отличие от вкладчиков, 
владельцы кошельков могут 
рассчитывать на компенсации 
только в последнюю очередь.

По данным АСВ (назначе-
но временной администраци-
ей в КИВИ Банк), в банке сейчас 
около 9,3 млн электронных ко-
шельков, на них в общей слож-
ности 4,4 млрд руб. На аноним-
ных кошельках (с лимитом до 
15 тыс. руб.) около 277 млн руб., 
всего таких кошельков — 1,3 млн. 
Средний размер остатка средств 
на одном кошельке — 212 руб., 
указывают в АСВ. На кошель-
ках с упрощенной идентифика-
цией (с лимитом до 60 тыс. руб.) 
2,35 млрд руб., таких кошель-
ков — 7,15 млн. Средний размер 
остатка — 328 руб. На кошель-
ках с полной идентификацией 
клиента (с лимитом до 600 тыс. 
руб.), 1,76 млрд руб., таких ко-
шельков — 870 тыс. Средний раз-
мер остатка средств одного ко-
шелька — 2034 руб.

«Сейчас агентство работа-
ет над упрощением процедуры 
подачи требований кредито-
ров владельцами электронных 

кошельков через личный каби-
нет платежного сервиса QIWI», 
— отметили в АСВ. Там напомни-
ли, что электронные кошельки 
не подпадают под действие за-
кона о страховании вкладов. То 
есть требования по ним будут 
удовлетворяться в период лик-
видации КИВИ Банка в составе 
третьей очереди реестра требо-
ваний кредиторов. 

Для включения в реестр тре-
бований кредиторов владель-
цам кошельков нужно будет по-
дать свои требования к банку. 
«При предъявлении требова-
ния необходимо указать: ФИО, 
дату рождения, реквизиты до-
кумента, удостоверяющего 
личность, почтовый адрес, кон-
тактные данные (телефон, ад-
рес электронной почты), пла-
тежные реквизиты кредито-
ра для перечисления средств 
в ходе ликвидации банка, ука-
зать номер кошелька и сумму 
денежных средств. К требова-
нию необходимо приложить 
справку сотового оператора, 
подтверждающую, что або-
нентский номер, на который 
оформлен кошелек QIWI, при-
надлежит кредитору», — пояс-
нили в АСВ.

В агентстве добавили, что 
сайт КИВИ Банка сейчас забло-
кирован, но в интернете появи-
лось много сайтов-двойников и 
различных сервисов, которые 
за вознаграждение предлагают 
вывести деньги из банка. Все без 
исключения подобные предло-
жения — мошеннические, под-
черкнули в АСВ.

ЦБ отозвал лицензию у КИВИ 
Банка 21 февраля из-за наруше-
ний банковского и «антиотмы-
вочного» законодательства. «По 
предварительной оценке Банка 
России, у банка хватит средств, 
чтобы вернуть деньги с элек-
тронных кошельков граждан», — 
отмечали в ЦБ.  

ЦИФРА

9,3
МИЛЛИОНА

электронных кошельков насчи-

тывается в КИВИ Банке. На них 

лежат примерно 4,4 млрд руб.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА В Париже 
пройдет конференция 
«спасателей» Украины

Живой труп

Евгений Шестаков

В понедельник вечером главы и представители при-
мерно 20 европейских государств соберутся в Париже, 
чтобы в очередной раз продемонстрировать Украине 
любовь и заботу. Впрочем, «спасатели» Киева на этот 
раз воздержались от громких обещаний военной и тем 
более финансовой помощи, чтобы потом не получить 
от разъяренных фермеров и прочего трудового люда 
в Евросоюзе обвинений в неуместном расточитель-
стве. Поэтому дискуссия о том, сколько последних ру-
бах Старому Свету еще понадобится отдать «живому 
трупу незалежной», чтобы его хотя бы на время реани-
мировать после последних поражений на поле брани, 
пройдет за закрытыми дверями. Никаких новых объ-
явлений о поставках вооружений не ожидается. Тем 
не менее источники в Елисейском дворце многозна-
чительно объясняют: европейский слет русофобов в 
Париже должен «мобилизовать и изучить все способы 
эффективной поддержки Украины» в сложном для нее 
положении.

Отказавшийся по не объявленным причинам от ви-
зита в Киев президент Эмманюэль Макрон рассчиты-
вает наверстать упущенное и благодаря парижскому 
сбору оказаться «в дамках», вернуть майку лидера в 
стане воздыхателей Зеленского. «Мы не смирились и 
не потерпели по-
ражения на Украи-
не», — заявил фран-
цузский лидер, фак-
тически признав 
тем самым, что 
Европа стала не-
посредственным 
участником проти-
востояния с Росси-
ей. По словам пре-
мьера Словакии Ро-
берта Фицо, из име-
ющейся у него информации в Париже речь пойдет о 
темах, «от которых мороз по коже». «Боюсь, что Запад 
по ситуации на Украине движется к принятию наихуд-
шего решения», — сообщил глава словацкого прави-
тельства. Участие в парижской конференции помощ-
ника госсекретаря США по делам Европы и Евразии 
и главы МИД Британии подтверждают, что разговор 
пойдет о тотальной эскалации напряженности и непо-
средственном вовлечении в украинский конфликт во-
еннослужащих стран НАТО. В этой связи добавлю, что 
в парижской конференции примет участие премьер 
Нидерландов Марк Рютте, чью кандидатуру Белый дом 
поддержал в качестве будущего генерального секрета-
ря альянса.

Франция использует поражения украинской армии 
и истерики Зеленского в качестве предлога для реор-
ганизации оборонной промышленности Европы. Как 
заявил в недавнем интервью министр обороны Пятой 
республики Себастьен Лекорно, «Евросоюз должен 
быть более самостоятельным в вопросе помощи Укра-
ине, не слишком полагаясь на Соединенные Штаты». 
В том же интервью Лекорно сообщил, что европейцам 
следует «пойти на больший риск, чтобы помочь Кие-
ву». Министр не расшифровал, о какого рода рисках 
для Старого Света он говорил, но очевидно — это не 
просто фигура речи. Заявления премьера Словакии, 
что он «не допустит прямого участия военнослужащих 
своей страны в конфликте на Украине», как и экстрен-
но собранное в понедельник Фицо заседание прави-
тельства и госсовета по безопасности, косвенно свиде-
тельствуют о том, куда поведут участники парижской 
конференции «европейскую паству».

Согласно опросам, только 10 процентов жителей 
Евросоюза сохранили веру, что Украина в состоянии 
победить, и это общеевропейское уныние приводит 
Макрона в ярость. Однако у президента Франции ско-
ваны руки, Париж и без того серьезно потратился на 
помощь Киеву. При государственном долге Франции в 
113 процентов дальнейшие расходы на режим Зелен-
ского могут спровоцировать масштабные волнения в 
стране. Поэтому порадеть родному человечку в зеле-
ной футболке французский президент старается, со-
бирая на русофобские конференции страны, готовые 
и дальше выделять деньги Украине. Впрочем, старает-
ся Макрон не понапрасну, если сегодня 70 процентов 
вооружений Европа закупает в США, то в Елисейском 
дворце рассчитывают поменять ситуацию. Проукра-
инская активность Макрона с его разговорами о стра-
тегической автономии Старого Света может в конеч-
ном итоге обернуться миллиардными заказами для 
французских оружейников. Участие Зеленского в па-
рижской конференции, по мнению Елисейского двор-
ца, придаст запланированному шоу нужный градус 
драматизма. И подтолкнет его участников к решени-
ям, выгодным Пятой республике.

Любые разговоры о мирном разрешении конфлик-
та на Украине в обозримом будущем ставят крест на 
планах президента Франции предстать новым лидером 
Европы в военных и международных делах вместо веч-
но сомневающегося канцлера Германии. И выставлен-
ный напоказ «живой труп незалежной» отлично помо-
гает Макрону в реализации поставленных целей.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Зачем американцы рассказали о разведпунктах на Украине вдоль границы с Россией

ЦРУ на 110 процентов 
Игорь Дунаевский

Ц
РУ создало на территории 
Украины почти полтора 
десятка разведыватель-

ных объектов, которые актив-
но используются против Рос-
сии. Статья на эту тему в газете 
The New York Times обрушивает 
на неподготовленного читателя 
разоблачения в головокружи-
тельных объемах.

Стартует материал в се-
кретнейшем подземном бунке-
ре на Украине у границы с Рос-
сией, откуда ведется перехват 
различных линий связи. Некий 
украинский генерал Сергей 
Дворецкий показывает объект 
журналистам NYT. «А вот еще 
секрет: база почти полностью 
профинансирована и оборудо-
вана ЦРУ», — пишет издание. А 
Дворецкий уточняет, что не «по-
чти», а «на 110 процентов». Раз-
ведслужбы Украины названы в 
статье главным партнером ЦРУ 
в деятельности против России.

И началось все это даже не в 
2022 году, а еще в дни госпере-
ворота в Киеве в феврале 2014 
года. Тогда Валентин Нали-
вайченко, которого ставленни-
ки Запада поставили во главе 
Службы безопасности Украи-
ны (СБУ), явился в свой новый 
кабинет и первым делом при-
гласил туда резидентов МИ-6 
и ЦРУ, чтобы те помогли ему с 
нуля выстраивать спецслуж-
бу. Это сотрудничество разви-
валось при трех президентах 

США: и при осторожном Бараке 
Обаме, и при обещавшем «ла-
дить с Россией» Дональде Трам-
пе, и, конечно, при Джо Байдене. 
Процессу превращения укра-
инских спецслужб в инстру-
мент ЦРУ посвящена большая 
часть статьи NYT, но если ко-
ротко резюмировать результат, 
то с тех пор американцы созда-
ли вдоль границы с Россией 12 
секретных разведывательных 
пунктов и две базы. ЦРУ выпе-
стовало целое поколение со-
трудников украинских развед-

служб. При этом роль цэрэуш-
ников столь велика, что даже 
когда в начале 2022 года адми-
нистрация США эвакуирова-
ла из Киева весь американский 
персонал, группа сотрудников 
спецслужбы осталась на одной 
из баз на западе Украины. Вско-
ре ЦРУ стало стремительно на-
ращивать свое присутствие.

NYT пишет, что Украина — 
далеко не единственный бене-
фициар этой разведдеятельно-
сти. Вероятно, подразумева-
ется, что спецслужбы США ак-

тивно собирают данные с этих 
пунктов и в своих интересах, а 
также могут передавать их на-
товским партнерам. Американ-
цы, со своей стороны, направ-
ляют украинцам разведданные 
для ракетных ударов, помогают 
отслеживать передвижения ВС 
России и вести шпионскую де-
ятельность. Получаемая инфор-
мация использовалась спец-
службами Украины и для дивер-

сий, и для убийств, в том числе в 
Крыму, в ДНР и ЛНР.

Для российского наблюда-
теля сам факт того, что амери-
канцы осваивали Украину в во-
енном и разведывательном пла-
не как плацдарм против нашей 
страны, откровением не станет. 
Руководство России многократ-
но предупреждало, что интерес 
Запада к Украине лежит именно 
в этой плоскости, а не в декла-
рируемом продвижении демо-
кратии. Но вот западного чита-
теля статья способна удивить, 
ведь Вашингтон регулярно от-

рицал, что использует Украину 
против России.

Возникает вопрос: зачем 
вдруг в ЦРУ разоткровеннича-
лись? В преамбуле к статье со-
общается, что для ее подготов-
ки было проведено более двух 
сотен интервью с американски-
ми, европейскими, украински-
ми военными. Очевидно, что это 
хорошо подготовленный вброс, 
все цели которого известны 
только его организаторам.

Нельзя исключать, что эле-
менты статьи могут быть дез-

информацией, например, о ко-
личестве разведпунктов или их 
возможностях. Материал, веро-
ятно, не случайно опубликован 
в тот период, когда в Вашингто-
не остро спорят о запрошенном 
Байденом финансировании для 
Украины на сумму 61 миллиард 
долларов. Возможно, статья яв-
ляется попыткой оказать дав-
ление на республиканцев, бло-
кирующих рассмотрение доку-
мента в конгрессе США. В ма-
териале NYT пишет: «Если рес-
публиканцы в конгрессе пре-
кратят военную поддержку Ки-

ева, ЦРУ придется сокращать 
свое присутствие». Намек до-
вольно прозрачный. Эта мысль 
повторяется и в конце текста, 
где сообщается, что на днях ди-
ректор ЦРУ Уильям Бернс в де-
сятый раз за последние годы по-
бывал в Киеве, убеждая подо-
печных, что «США останутся 
привержены своему курсу». 
А возможно и то, что ЦРУ этой 
утечкой заодно набивает себе 
цену и хочет «откусить» по-
больше от многомиллиардного 
«пирога» помощи Украине.  

КОНФЛИКТ Почему на Украине все проглотили вранье Зеленского 
о числе погибших военнослужащих ВСУ

Над пропастью во лжи
Павел Дульман

П
р е с с - к о н ф е р е н -
ция Зеленского по-
сле форума «Укра-
ина-2024», испол-
ненного оптимиз-
ма и планов, была 
по-своему хороша. 
Глава Украины де-
монстрировал уве-

ренность в себе и стране мягко, 
но настойчиво, пенял партне-
рам за недостаток оружия, пы-
тался шутить. И все шло хоро-
шо, пока не прозвучал вопрос о 
потерях ВСУ. Вот тут Зеленский, 
после предисловия про враже-
ские фейки и ценность каждой 
жизни, возьми и ляпни: «Трид-
цать одна тысяча украинцев по-
гибла в этой войне».  

На этом имиджевое меро-
приятие можно было заканчи-
вать. В озвученную цифру не 
поверил примерно никто. Од-
нако и вида почти никто не по-
дал. Роскошь уличать Зелен-
ского во лжи доступна сегодня 
только людям, пребывающим 
вдалеке от родины либо отча-
янно смелым. К последним и 
за куда меньшие отклонения 
от генеральной линии прихо-
дит СБУ, как недавно к полито-
логу Дмитрию Корнейчуку. 
Даже отъявленный нацист в 
прошлом, а теперь известный 
«правозащитник», экс-депутат 
Рады Игорь Мосийчук, крити-
ковавший форум и пресс-кон-
ференцию почти в прямом эфи-
ре, пропустил ее кульминацию 
мимо ушей. Дружно промолча-
ли и Тимошенко с Порошенко, 
и прочие персонажи, чахнущие 
над электоральным потенциа-
лом. «Сказать, что Зеленский 
врет и нагло преуменьшает, 
значит лить воду на мельни-
цу врага, дестабилизировать 
общество. Значит, он врет во 
благо», — такова логика это-
го умолчания. К тому же про 
«вражеские нарративы» в ходе 
пресс-конференции Зеленский 
вспоминал не единожды, и это 
предостережение, вместе с на-
меком на причастность За-
лужного к раскрытию планов 
сверхсекретного «контрнасту-
па», тоже считали все. Зелен-
ский знал, что слушатели все 
понимают, потому лгал безбо-
язненно, никто его бы в явную 
ложь лицом не ткнул.

Проблема была только с 
анонимными Telegram-кана-
лами и западными партнера-
ми. Первые предположили, что 
31 тысяча — это те, кто офи-
циально признан погибшим 
и чьи родственники получи-
ли компенсацию. А вот не при-

знанных таковыми мертвецов 
и пропавших без вести, по фак-
ту тоже мертвецов, больше при-
мерно на порядок. Но по бума-
гам-то у Зеленского все сходит-
ся! Правда, New York Times за-
метила, что, по данным Пента-
гона, к началу «контрнаступа» 
летом прошлого года ВСУ уже 
потеряли 70 тысяч убитыми и 
120 тысяч покалеченными. Но 
выводов о лживости Зеленско-
го публикация в американской 
газете не содержала. А вот заяв-
ление украинского омбудсме-
на Лубинца, заявившего о 28 
тысячах пленных украинцев, 
заметим, за час до пресс-кон-

ференции Зеленского могло бы 
навести на размышления. Раз-
ве бывает на войне ситуация, 
когда сдавшихся в плен и герой-
ски погибших оказывается по-
чти поровну? Честный ответ на 
вопрос не красит ВСУ и Зелен-
ского.     

Но все-таки наглядное опро-
вержение лжи Зеленского су-
ществует. Нужно только вспо-
мнить, что на карте Украины, в 
контролируемой Киевом ее ча-
сти, нанесены сегодня чуть ме-
нее 30 тысяч населенных пунк-
тов — городов, поселков, дере-
вень. И тогда получается, что 
на каждую административную 

единицу приходится… чуть 
больше одного покойника. Но 
откуда тогда новые кладбища 
до горизонта в больших городах 
и пропорционально меньшие 
леса из флагов на сельских клад-
бищах? Сама реальность макси-
мально зримо и даже оскорби-
тельно опровергает пана вер-
ховного главнокомандующего 
Украины.  

Тогда зачем эта явная и от-
того вдвойне возмутительная 
ложь? В рациональной плос-
кости ответ найти сложно. Ка-
жется, Зеленский не может не 
врать, ему просто это нравит-
ся, это его характер. Лжет он 
всем, своим несчастным изби-
рателям, обещания которым 
исполнил с точностью до нао-
борот, лжет и западным парт-
нерам, которые все понимают, 
но пока прощают. Одно вранье 
тянет за собой другое, поэто-
му врать главе Украины прихо-
дится чаще и больше. Особенно 
сейчас.  

А К Ц Е Н Т

Роскошь уличать Зеленского во лжи 
доступна сегодня только людям, 
пребывающим вдалеке от родины

Трагедия Украины в том, что ее мирное будущее зависит 
от отношений этой парочки — Зеленского и Макрона. 
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МНЕНИЕ

Левон Арзанов, член президиума общероссийской 
организации «Офицеры России», полковник:
— Зеленский — это человек, глубоко страдающий болезнью под названи-

ем наркомания. Он вплотную сидит на употреблении запрещенных ве-

ществ. Все мы видели видеоматериалы, на которых отчетливо видно, что 

он находится под воздействием наркотиков. И все его ближайшее окру-

жение — тоже наркоманы. И этот факт даже особо не отрицается. На 

Украине и в мире давно знают, что Зеленский — кокаиновый наркоман.

Поэтому серьезно относиться к его заявлениям нельзя. Сегодня он упо-

требит в очередной раз наркотик и завтра уже забудет все, что говорил. 

Возможно, он в момент этого заявления находился и не на Украине, а в 

стране розовых пони. И оттуда ему ситуация виделась, как бравые укра-

инские военные только побеждают и не несут почти потерь.

На самом деле даже трудно предположить, что было у него в голове, 

когда он говорил, что ВСУ за два года боевых действий потеряли только 

31 тысячу человек. Они только в ходе провалившегося контрнаступле-

ния потеряли в два раза больше людей, чем он объявил. Реальные поте-

ри ВСУ подходят уже к 200 тысячам человек. И любому человеку, даже 

не обладающему аналитическим мышлением, понятно, что потери ВСУ 

составляют гораздо больше, чем заявленные Зеленским данные.

Даже сами украинцы, проезжая мимо кладбищ, пестрящих свежими мо-

гилами, понимают, что потери высоки. А Зеленский подобными заявле-

ниями лишь дискредитирует себя в глазах украинцев. Потому что люди 

начинают понимать, что ими правит по сути невменяемый человек.

Подготовил Иван Петров

Кладбища порой до горизонта со свежими могилами украинских военнослужащих (на фото — кладбище в Харькове) опровергают ложь Зеленского о потерях ВСУ.

А К Ц Е Н Т

ЦРУ помогает украинским военным 
наводить ракеты на российские объекты 
и отслеживать перемещения войск

Президенты в США менялись, 
но в коридорах ЦРУ работа по осво-
ению Украины не останавливалась.

Макрон рассчиты-
вает вернуть 
майку лидера 
в стане воздыха-
телей Зеленского
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КИНО «Идеальные друзья» 
пытаются решить 
«Проблемы с Джессикой»

Водевиль 
с трагическими 
нотами

Валерий Кичин

В оригинале посетившие наши экраны «Идеальные 
друзья» — «черная комедия» из Великобритании — на-
зываются The Trouble with Jessica. Кроме хлопот с 
Джессикой, там будет еще много проблем, прямо сфор-
мулированных в разделяющих «главы» титрах-отбив-
ках. Будет над чем посмеяться, чему устрашиться и 
над чем задуматься. На мировых экранах давно не яв-
лялись фильмы, драматургия которых была бы равна 
блистательной театральной пьесе: ход событий быстр, 
и куда все придет, как и в нашей непредсказуемой жиз-
ни, угадать невозможно. 

Хотя в драматургии новинки соблюдены все три 
единства классицизма: единство места, времени и 
действия, хотя временами кажется, что мы смотрим 
фильм, снятый Фрэнком Капрой в содружестве с Аль-
фредом Хичкоком, — драйв картины остро совреме-
нен: здесь все на 
грани фола.

Семейная пара 
Том (Алан Тьюдик) 
и Сара (Ширли Хен-
дерсон) устраива-
ют ужин для своих 
давних верных дру-
зей. Ужин этот дол-
жен стать груст-
ным прощанием 
с их уютным лон-
донским домом: 
что-то резко изме-
нилось в их финан-
совом состоянии, и, 
чтобы остаться на 
плаву, они вынуждены дом продать. На ужин приходит 
адвокат Ричард (Руфус Сьюэлл) с его любимой женой 
Бет (Оливия Уильямс), прихватив в собой Джессику 
(чувственная Индира Варма) — сочинительницу  нашу-
мевшего автобиографического бестселлера о ее бур-
ной «никчемной жизни». За ужином идет милая свет-
ская  беседа о закоренелых насильниках, которых за-
щищает адвокат Ричард, и об их несчастных жертвах. 
Писательница Джессика остра на язык, склонна к про-
вокационным репликам, и это очень быстро раскаляет 
обстановку. Авторы фильма все время как бы ненаро-
ком подбрасывают нам сведения, из которых мы узна-
ем о запутанных отношениях в этой компании — пор-
ционно, намек за намеком, деталь за деталью: взгляд, 
реплика, молчание, шепот, робкое дыханье… А потом 
случится то непоправимое, что грозит разрушить не 
только беспечность ужина, но и всю жизнь друзей, их 
планы, карьеры, будущее.

Роковую женщину Джессику найдут в саду мерт-
вой. И главный шок для ее близких друзей — неужели 
она не могла найти более подходящее место для того, 
чтобы свести счеты со своей бурной жизнью?! Надо 
бы вызвать полицию, но хозяева дома энергично про-
тестуют: кто же теперь купит эту виллу со столь дур-
ной репутацией! Надо как-то исхитриться сделать 

вид, что все случилось у покойницы дома, — но как?! 
События ускорятся. Оказавшись в ловушке, идеаль-
ные друзья будут выплескивать все накопившееся за 
годы, шантажировать друг друга скелетами в шкафах, 
о которых, кроме них, никто не знает. На пороге бу-
дут нежданно являться разные люди — от любопыт-
ной въедливой соседки до бдительных, но охочих до 
сладостей полицейских. Явится и толстосум, соби-
равшийся купить этот дом, — между полетами в Ду-
баи ему приспичило именно сейчас лично проверить 
все интерьеры своих будущих владений от гостиной и 
спальни до коридоров и туалета. А застигнутые штор-
мом участники  ужина  в отчаянном положении, они 
в стрессе, они не владеют собой и готовы грызть друг 
друга до полной гибели всерьез. Все происходящее в 
конечном итоге окажется для каждого их них суро-
вым тестом на человечность. И будет много остроум-
ных реплик, под корень рубящих устои современного 
как бы незыблемого общества, — к ним переводчики 
картины на русский язык добавили свою, на англий-
ском бессмысленную, а для нас почти актуальную: 
«Хорошее дело браком не назовут!».

В руках менее даровитых авторов такой фильм мог 
бы стать пошловатым гиньолем, единственное назна-
чение которого — заманивать, изумлять и шокировать 
публику. Но авторы умны и талантливы, исполните-
ли главных ролей виртуозны и демонстрируют луч-
шие качества британской актерской школы. Фильм по-
стоянно балансирует на опасной грани, ни разу ее не 
пересекая и оставаясь по-своему изысканным, утон-
ченным, даже виртуозным: за почти водевильными 
ситуациями проступают трагедии героев, тщательно 
скрываемые под стандартным лоском лондонского 
мидл-класса.

Сценарий написал в соавторстве с Джеймсом Хэн-
делом режиссер фильма Мэтт Уинн, он же его компо-
зитор и исполнитель на фортепиано, он же подобрал 
роскошную музыку от Перселла до Баха в исполнении 
Swingle Singers, он же продюсер. Прежде он был изве-
стен как автор нескольких короткометражек и клау-
строфобского триллера «Барахольщик». The Trouble 
with Jessica он снял под впечатлением от пережитой им 
аналогичной трагедии — возможно, поэтому ему уда-
лось так тонко и точно разработать характеры персо-
нажей, сформированные всей их прошлой жизнью, в 
одночасье подвергшейся жестокой ревизии.

Фильм получил Специальный приз жюри на фести-
вале британского кино во Франции. Теперь он вышел в 
российских кинотеатрах.  

СОБЫТИЕ Завершились съемки сериала 
«Тайны Карениной» по книге Павла Басинского

Анна и другие

Сусанна Альперина

Д
окументальный се-
риал «Тайны Карени-
ной» по книге Павла 
Басинского «Подлин-
ная история Анны Ка-
рениной» обещает 
стать событием.

Б а с и н с к и й  и з -
вестный писатель, 

обозреватель «РГ».  По его 
произведениям кино снимает-
ся не впервые. Картина «Исто-
рия одного назначения» осно-
вана на фрагменте из книги 
«Лев Толстой. Бегство из рая», 
за которую он получил премию 
«Большая книга». Фильм был 
отмечен главными кинопреми-
ями страны за сценарий, соав-
тором которого был Басинский.

Теперь другая его книга лег-
ла в основу сериала «Тайны Ка-
рениной». Сценарий он напи-
сал в соавторстве с Еленой Иса-
евой и Анной Шинкарецкой. 
Также Басинский — соведущий 
и эксперт проекта. .

Сериал снят в необычной 
форме: фильм внутри фильма. 
Зрители увидят съемочный па-
вильон, где идет процесс экра-
низации романа «Анна Карени-
на». Из исполнителей, претен-
дующих на роль Анны, собира-
ется ее настоящий портрет. То 
же касается и других героев ро-
мана Толстого.

Автор идеи и креативный 
продюсер сериала — Анна Кол-
чина, режиссер Иван Юдин. 
Шоураннер — Анастасия Ко-
рецкая. Именно она ответила 
на вопрос обозревателя «РГ» о 
том, почему так много действу-
ющих лиц в документальном 
сериале:

«Павел Басинский очень 
интересно и со знанием дела 
описывает прототипов, кото-
рых использовал Толстой. Мы 
нашли артистов, похожих на 
прототипы Анны, и задались 
вопросом: какой была бы иде-
альная экранизация романа? 
Отношения и проблемы, кото-

рые заложены Львом Толстым в 
книге, мы предложили проана-
лизировать не только экспер-
там, но артистам, пришедшим 
на кастинг. Отсюда и необыч-
ный формат проекта.

В каждой серии персонажи 
рассказывают свои истории. И 
становится понятно, почему их 

судьбы актуальны сегодня. Ар-
тистам обозначали условия, 
в которых они должны суще-
ствовать. А дальше следовали 
неожиданные трактовки и им-
провизации. В сериал включе-
ны кусочки разных экраниза-
ций романа. В сериале несколь-
ко Анн, Карениных, Стив, Дол-

ли и так далее. И все они под-
черкивают особый метод пись-
ма Льва Николаевича и кине-
матографичность его образов.

«До сих пор спорят о моти-
вах поведения героев рома-
на. Виновата ли Анна или ее 
довели, почему так себя вел 
Вронский. Наши герои и экс-
перты тоже озвучивают разные 
версии. И в итоге у нас получил-
ся увлекательный и необычный 
нон-фикшн нового формата и 
одновременно абсолютно зри-
тельский», — подчеркнула Ко-
рецкая.  

А К Ц Е Н Т

До сих пор спорят о мотивах героев 
романа. Виновата ли Анна или ее довели, 
и почему так себя вел Вронский ?

ВЫСТАВКА Что приготовили 
романтикам в Гослитмузее

Здесь почивал он, 
кофей кушал

Анастасия Скорондаева 

Сегодня романтичным кажется 
ужин при свечах. А есть ли сре-
ди нас романтики — как пред-
ставляли их два-три столетия 
назад, когда представления о 
романтизме были иными? Об 
этом удивительном направле-
нии в истории мировой культу-
ры рассказывает выставка «От 
элегии до хоррора: эпоха ро-
мантизма в России» в Государ-
ственном литературном музее. 

Романтизм, зародившийся 
на рубеже XVIII — XIX столетий 
в Германии, стал новым этапом 
в развитии искусства. В русской 
литературе этот период озна-
менован появлением новых 
тем, мотивов, жанров, образов, 
преодолевавших рамки клас-
сицизма. В отличие от предше-
ствующей эпохи с ее культом 
разума, романтиков волновал, 
как заметил Белинский, «вну-
тренний мир души человека, 
сокровенная жизнь его серд-
ца». Мечта и действительность 
столкнулись в их произведени-
ях, породив вереницу героев но-
вого типа, ищущих свободы в 
бунте, бегущих от обыденности 
в воображаемые миры.  

«Романтизм не просто 
объединяет разные виды искус-
ства, он внедряет одно в другое: 
музыка входит в литературу, 
литература — в живопись, жи-
вопись — в моду. Показать это в 
небольшом пространстве му-
зея сложно. Я отталкивалась 
от образов, которые станови-
лись популярны в литературе, — 
рассказывает куратор выстав-
ки, заведующая отделом «Дома 
Остроухова в Трубниках» Ма-
рина Краснова. — Поэтому и на-
звание выставки подчеркивает 
связь времен. Это была эпоха 
двоемирия, когда реальное со-
единялось с нереальным». 

На этой выставке мы часто 
встречаемся с юбиляром этого 
года Пушкиным: история ро-
мантизма «нанизана» на ци-
таты из «Евгения Онегина». В 
первом зале оказываемся в ка-
бинете романтика, здесь собра-
ны образы того времени, рас-
крывающие тему романтизма. 

Цилиндр «выдвигается» из сте-
ны, кровать с откинутым оде-
ялом со строчками «Здесь по-
чивал он, кофей кушал» парит 
в воздухе. Рядом — библиотека, 
составленная по списку книг из 
читальни Жуковского. Для ро-
мантиков книги были неотъем-
лемой частью, а в особенности 
книги трех кумиров: Байрона, 
Вальтера Скотта и Эрнста Тео-
дора Амадея Гофмана. 

Конечно, романтик обла-
дал и пагубными привычками, 
например, играл в карты. Сто-
ит приглядеться к необычной 

колоде с образовательным ак-
центом: на картах изображены 
гербы губерний и обозначено, 
сколько верст до Москвы.

Следующий зал посвящен 
войне 1812 года, личностям 
Александра I и Наполеона. Рост 
патриотизма провоцирует по-
явление исторического рома-
на, от «Юрия Милославского...»  
до «Капитанской дочки». 

Третий зал отдан элегии и 
балладе и основан на стихотво-
рении Жуковского «Невырази-
мое», на важной для романти-
ков мысли: во всем есть грусть, 
но есть и радость. 

Четвертый зал распахива-
ет страницы фантастических 
повестей; в литературе прояв-
ляется женская тема, возмож-
но, зарождается феминизм. 

Предпоследний зал отдан 
фольклору, тому, как народ-
ный язык входил в литературу. 
Зрителю предлагается, пройдя 
сквозь анфиладу образов давно 
ушедшей эпохи, ответить на во-
прос: есть ли связь между нашим 
временем и романтизмом.  

МУЗЫКА Группа «Любэ» 
начинает юбилейный тур

Дай ему сил

Александр Алексеев

Группа «Любэ» выступила в мо-
сковском «Крокус Сити Хол-
ле». В честь юбилея прозву-
чали: «Комбат», «Давай за», 
«Улочки московские», «Ребя-
та с нашего двора», «Конь», 
«Свои». Бессменный солист 
«Любэ» Николай Расторгуев 
рассказал в информагентстве 
«Россия сегодня», как появи-
лась группа и о новых песнях 
юбилейного тура. 

В 1985-м он играл в ансам-
бле «Лейся, песня», затем полго-
да в «Рондо». Потом пришел на 
пробы в ансамбль «Здравствуй, 
песня», где худруком был Игорь 
Матвиенко. Он был коротко-
стриженый, а там все длинново-
лосые, с модными роковыми ги-
тарами. Но все же взяли.

— Через год тот коллектив 
развалился, но именно там 
были придуманы песни «Ду-
ся-агрегат», «Дядя Вася», «Лю-
берцы». Они и вошли в первую 
пластинку «Любэ». У нас тогда 
еще не было команды — были 
только я, Игорь, звукорежис-
серы, сессионные музыканты. 
Еще даже не знали, как все это 
будет называться. Но дату пер-
вой записи запомнили: 14 янва-
ря 1989-го.

А что «Любэ» решили спеть 
теперь, уже 35 лет спустя, в 
юбилейном туре 2024 года?

— Мы с Игорем подбира-
ли для этой программы то, что 
люди на самом деле любят и хо-

тят услышать. Новые, неопро-
бованные композиции запус-
кать очень опасно, потому что 
они могут не зайти — и тогда уй-
дешь под стук собственных ко-
пыт… Но премьеры и сюрпризы 
все-таки есть.

В исполнении «Любэ» зву-
чит новый хит «Дай ему сил», 
который уже стал фронтовым 
гимном в СВО. Это редкий слу-
чай, когда группа поет не пес-
ню композитора Игоря Матви-
енко, а трек московского рэпе-
ра ST (Александра Степанова). 
Песня душевная, духоподъем-
ная — о нынешних героях. ST 
пел «Дай ему сил» в зоне СВО — 
теперь «Любэ» представляет ее 
кавер-версию.

На первом юбилейном кон-
церте песню «Конь» с группой 
впервые исполнил хор Сретен-
ского монастыря, а «Бабушку» 
Николай Расторгуев спел уже 
с детским хором.

После Москвы «Любэ» 
уже успели выступить и 
в Петербурге. А в марте Нико-
лая Расторгуева и его группу 
ждут в Екатеринбурге, Перми, 
Курске и Иванове. И этим 
юбилейный тур не заверша-
ется…  

Временами 
кажется, что мы 
смотрим фильм, 
снятый Фрэнком 
Капрой в содруже-
стве с Альфредом 
Хичкоком

Романтики искали 
свободу в бунте, 
эмигрируя 
от обыденности 
в воображаемые 
прекрасные миры

Бессменный солист группы Николай Расторгуев в большом юбилейном 
турне представляет новые песни «Любэ».
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Дословно

Для вас предложение «Студии Видеопрокат» снять 
документальный сериал по вашей книге было 
неожиданностью?
Павел Басинский | Конечно. Мне и в голову не при-

ходило, что из книги может получиться докумен-

тально-игровой сериал. Тем более что меня пригла-

сят в проект в качестве сценариста. У меня есть 

опыт работы в документальном и игровом кино, но 

профессиональным сценаристом я себя не считаю. 

Сценарий — очень сложное искусство. Это особый 

образ мышления, не похожий на писательский. 

Роман или биографию ты пишешь один, а в созда-

нии кино участвует много людей. Тут другая ответ-

ственность, но и другой «драйв»: ты создаешь осно-

ву для сложного и длительного кинопроизводства. 

Поэтому я пригласил в сосценаристы Елену 

Исаеву, очень талантливого поэта и драматурга. 

Мы с ней давно дружим, так что работалось легко. 

Собственно главную часть работы делала она, 

я выступал больше в качестве консультанта. Рабо-

тали и с ней, и с продюсерами онлайн. Такие нынче 

времена.

Чем все-таки вас зацепил проект?
Павел Басинский | Такая форма и такое переосмыс-

ление книги было задумано креативным продюсе-

ром проекта — Анной Колчиной, это ее концепция. 

Она подключила к проекту режиссера Ивана Юдина 

(он, в частности, был режиссером документального 

фильма «Бондарчук Battle»), который подхватил 

идею, и мы договорились, что я сыграю самого себя. 

Фильм плотно привязан к моей книге, так что персо-

наж-автор в нем вполне естественен.

Я никогда не снимался в кино... Хотя вру, один раз — 

в каком-то дурацком фильме в 90-е годы в массовке. 

Позвонил друг: «Хочешь бесплатно поесть и выпить 

в ресторане?» — «Конечно», — сказал я. И мы 

большим кругом друзей и знакомых из литературной 

тусовки снимались в массовой сцене, где мы реаль-

но ели и пили в ресторане, изображая его клиентов. 

Удивило, что вся еда, напитки — были настоящие!

Если честно, сняться в кино не то чтобы мечта, но 

такая мысль меня грела. Так что согласился я сразу. 

Хотя, по правде говоря, боюсь увидеть себя самого 

в сериале.

Чем запомнились эти дни на съемочной площадке?
Павел Басинский | На съемках «Карениной» я дол-

жен был, сидя на стуле, отвечать на вопросы режис-

сера. Вопросов в кадре не будет, как бы мой моно-

лог смонтируют. Съемки длились два дня по шесть 

часов с перерывом на обед, который готовила вы-

ездная кухня. Павильон находился на шестом этаже, 

но не наверху, а внизу. Никогда не видел такого глу-

бокого «подвального» помещения! Для меня купили 

новые костюм и ботинки. Со мной работали костю-

мер и гример. Не скрою, это было приятно.

Но от съемок по шесть часов я очень уставал. К тому 

же понимал: из десяти часов моей непрерывной 

болтовни о Толстом, о Карениной, о Вронском в се-

риал войдет максимум минут 15—20. Но таковы зако-

ны кино. В сущности, ты сырье для монтажа. И еще 

я ощутил, насколько несладка актерская профессия. 

Я еще сидя «играл» — а если бегать, прыгать и стре-

лять пять-шесть часов подряд, повторяя одно и то же 

во множестве дублей? Даже страшно представить!

Песню 
«Дай 
ему сил» 
слушайте, 
перейдя 
по QR-коду.

Писатель Павел Басинский тщатель-
но исследовал подноготную каждого 
из героев знаменитого романа.

Актриса Индира Варма наделила свою Джессику чертами 
натуры загадочной, сложно устроенной, роковой.
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ЭКСКЛЮЗИВ Академик Андрей Рудской — 
о регулировании нейросетей 
и новом отделении РАН

Не витать в облаках
Марина Ледяева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Н
овое отделение Россий-
ской  академии наук 
должно объединить уси-

лия почти 200 членкорров, ака-
демиков РАН, а также петер-
бургских промышленников, 
чтобы вместе работать над про-
граммами развития.

Р а с п о р я ж е н и е  п р а в и -
тельства России о создании 
Санкт-Петербургского отделе-
ния РАН подписано в мае 2023 
года. А в конце октября прошло 
первое общее собрание, где за-
вершилось его формирование. 
Создавая структуру организа-
ции, здесь пошли нетрадици-
онным путем, рассказал «РГ» 
председатель отделения, акаде-
мик РАН Андрей Рудской.

Андрей Иванович, у РАН было 
три региональных отделения: 
Дальневосточное, Сибирское и 
Уральское. Почему новое созда-
ли именно в Петербурге? 

АНДРЕЙ РУДСКОЙ: При организа-
ции других отделений речь 
шла прежде всего о развитии 

регионов, для которых нужны 
не только промышленность, но 
и наука, образование. В Петер-
бурге весь потенциал уже есть. 

В городе почти 200 чле-
нов-корреспондентов и акаде-
миков РАН. Мы должны объеди-
нить их усилия. И это гораздо 
эффективнее делать на месте, 
а не из Москвы. Мы хотим кон-
солидировать интеллектуаль-
ный потенциал ученых, чтобы 
они вместе с предприятиями и 
правительством города работа-
ли над программами развития. 
Объединить академическое и 
промышленное сообщества — 
наша миссия. Мы намерены не 
витать в облаках, а вносить свой 
вклад в обеспечение технологи-
ческого суверенитета страны. 

Вы сказали, что при создании 
струк туры отделения пошли 
нетра диционным путем. 
Это как?

АНДРЕЙ РУДСКОЙ: У нас не темати-
ческие отделения, как в класси-
ческой академии, а объединен-
ные научные советы с лидерами 
направлений. Так, совет по есте-
ственным наукам возглавляет 
директор знаменитого «физте-
ха» Сергей Иванов. За приклад-
ные науки и технологическое 
развитие отвечает научный ру-
ководитель Центрального НИИ 
«Электроприбор», Герой тру-
да Владимир Пешехонов. За со-
циальные и гуманитарные — ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пио-
тровский. В этой структуре дол-
жен хорошо работать принцип 
междисциплинарности. 

Ученые — люди самостоятель-
ные, а порой амбициозные. 
Сложно будет их объединить. 

АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Считаю, нас уже 
объединяют любовь к Петер-
бургу, исследования для созда-
ния наукоемких продуктов и   
междисциплинарность. 

Приведу пример: наш Поли-
технический университет сов-

местно с медцентрами уже раз-
работал технологию создания 
суставов путем обратного ска-
нирования на основе 3D-мо-
дели. Выращиваем зеркальное 
отображение необходимого 
участка — и остается его только 
закрепить, как лего. В результа-
те женщина, которая после ава-
рии пять лет провела в инва-
лидной коляске, отлично ходит, 
лишь слегка опираясь на трость. 
К таким результатам приводит 
именно совместная работа. 

На пресс-конференции вы ска-
зали, что интеграция науки 
и промышленности позволит 
создать глобально конкурен-
тоспособную продукцию ново-
го поколения. Какую? 

АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Приведу в пример 
один из самых успешных проек-
тов 2023 года, признанный на 
федеральном уровне, — созда-
ние газовых турбин большой 
мощности для энергетики. Это 
одна из отраслей, где мы очень 
зависим от импорта комплек-
тующих. Теперь такие турбины 
выпускают в Петербурге. 

В сложной ситуации — ми-
кроэлектроника. В Политехе 
разработали технологический 
комплекс, на котором создают 
наноструктуры для микроэлек-
тронного оборудования. Он за-
меняет импортные аналоги. И 
таких направлений много: бес-
пилотники, судостроение, био-
медицина, приборостроение.

Как вы считаете, надо регу-
лировать развития нейросе-
тей? Если да, то как? 

АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Прежде всего от-
мечу, что искусственный интел-
лект в его классическом пони-
мании — определение будуще-
го. Мы пока используем, скорее, 
интеллектуальных помощни-
ков. Сто лет назад та или иная 
инженерная задача решалась 
десятилетиями. Сегодня речь 
идет о годах, месяцах, часах. 

Гениальному конструктору, 
исследователю нужен инстру-
мент, который поможет бы-
стрее воплотить его идеи, ми-
нуя технические сложности. 
Цифровое проектирование, 
моделирование, специальный 
софт позволяют оптимизиро-
вать эти задачи. Искусственный 
интеллект будет развиваться. А 
поскольку это самообучающие-
ся системы, способные прини-
мать те или иные решения, их 
надо регулировать. Причем не 
только в законодательном, но и 
моральном, этическом, психо-
логическом аспектах. 

Каким будет для  отделения, 
по сути, первый год работы? 

АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Это год становле-
ния отделения, четкого опреде-
ления задач и поиска партнеров. 

Наш город — колыбель РАН, 
она находилась здесь 196 лет. 
Создание ее Петербургского 
отделения — историческое со-
бытие для российской науки, 
важная веха в развитии и ре-
формировании РАН. Мы шли к 
этому десять лет. Инициатором 
открытия представительства 
был Жорес Алферов.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря совместной работе ученых 
и медиков  женщина после пяти лет 
жизни в инвалидной коляске теперь 
ходит, лишь слегка опираясь на трость

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Тринадцатого арби-
тражного апелляционного суда;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Республики Алтай;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Калужской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Курганской области;

—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  председателя Спасск-Дальнего гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя 35 гарнизонного военного суда;
—  судьи Владивостокского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 марта 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

МЕГАПОЛИС Каким будет новый городской район 
на месте бывшего автогиганта

Полуостров ЗИЛ растет

Любовь Проценко

Э
тот новый городской рай-
он в шести километрах 
от Кремля застраивается 

уже почти десять лет. Концеп-
цию развития в память о месте, 
на котором он растет, проек-
тировщики так и назвали «По-
луостров ЗИЛ». За прошедшее 
время там уже построены не 
только жилые дома, но и спор-
тивно-развлекательный квар-
тал, обустроена набережная 
имени Марка Шагала. А как там 
с транспортной доступностью, 
какие еще интересные объекты 
появятся в ближайшее время, 
посмотреть вчера приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

По словам главы столицы, 
реновация этой бывшей пром-
зоны — один из крупнейших 
проектов такого рода в мире. 
«Здесь будет построено 6,5 
миллиона квадратных метров 
недвижимости — рабочие ме-
ста, технопарки, скверы, жи-
лье, набережные, парки, скве-
ры, культурные объекты, — по-
делился планами дальнейшего 
развития территории Сергей 
Собянин. — Но для всего это-
го, конечно же, нужна хорошая 
транспортная система». 

Напомню, во времена рабо-
ты автозавода сюда подходи-
ла только Замоскворецкая ли-
ния метро и была единственная 
станция «Автозаводская». В по-
следние годы эту линию про-
длили, открыв станцию «Тех-
нопарк». Помимо этого запу-

щены две станции МЦК. Но для 
района, в котором будет жить 
80 тысяч жителей, а еще сотни 
тысяч приезжать сюда на рабо-
ту, заниматься спортом и про-
сто отдохнуть, и этого мало. 
Поэтому идет строительство 
новой станции, которая так и 
называется «ЗИЛ» — именно с 
нее стартовала новая радиаль-
ная линия Московского метро-
политена — Троицкая. Осмотрев 
ход работ по ее сооружению, 
Собянин сказал: «Все основные 
строительные работы должны 
завершиться в этом году». 

Откроется «ЗИЛ» в соста-
ве первого участка новой ли-
нии из 11 станций, остальные 
шесть станций планируется по-
строить к 2029 году. Сейчас в 
пешей доступности от нее про-
живают около 30 тысяч чело-
век, а к 2030 году, по прогно-
зам городских властей, их чис-
ло превысит 50 тысяч. Суточ-
ный же пассажиропоток транс-
портного узла — метро и МЦК с 
открытием станции «ЗИЛ» до-
стигнет 16,3 тысячи человек, 
увеличиваясь по мере заселе-
ния новых жилых комплексов 

и появления дополнительных 
мест приложения труда. С ее 
появлением местные жители 
смогут строить множество но-
вых маршрутов для ежеднев-
ных поездок по городу, что зна-
чительно сократит им время в 
пути. Так, от «ЗИЛа» до «Акаде-
мической» можно будет доехать 
втрое быстрее — вместо 17 за 6 
минут, а до «Новаторской» — в 
2,5 раза: вместо 30 за 12 минут. 

Осмотрел мэр также строи-
тельство музейно-выставочно-

го центра «Коллекция». Строит-
ся он на средства застройщика 
«Полуострова ЗИЛа». Своими 
впечатлениями от увиденно-
го Собянин поделился в теле-
грам-канале: «В ближайшие 
месяцы достроим этот центр. 
Он станет частью арт-квартала 
с зонами отдыха, летней терра-
сой, ресторанами и кафе. В му-
зее будут размещаться посто-
янные и временные экспозиции 
живописи, графики, скульп-
туры. Посещать их смогут од-
новременно до 1,5 тысячи чело-
век».  

РАКУРС Ветхим зданиям, опасным для прохожих, не место на улицах города

Восстановить или снести
Ирина Огилько

Д
вухэтажная «заброш-
ка» на улице Ники-
тинской, 11А, стояла 
в столичном районе 
Измайлово в окруже-
нии жилых многоэта-
жек. Возвели ее в се-
редине 1960-х годов, 
но ни разу не отре-

монтированное здание в итоге 
стало никому не нужным. Выби-
тые стекла, исписанные граф-
фити стены, оросшие мхом, 
портили не только вид двора, но 
и всего района. В прошлом году 
строение вдруг обнесли забо-
ром и не снесли, как были уве-
рены многие, а начали восста-
навливать под будущий муни-
ципальный центр досуга и спор-
та. Расскажу, что в итоге может 
получиться из таких руин.

До недавнего времени найти 
в столице такой брошенный дом 
можно было в разных концах го-
рода. Для прохожих они порой 
представляли реальную угро-
зу, ведь там запросто мог упасть 
на голову кирпич. В 2020 году 
столичная Госинспекция по 
контролю за использованием 
объектов недвижимости заня-
лась выявлением таких строе-
ний. Начали с центра города. 
Среди обнаруженных и в тот же 
год восстановленных строений 
оказался даже объект культур-
ного наследия федерального 
значения — Фанагорийские ка-
зармы, памятник архитектуры 
второй половины XVIII века.

Как объяснили в пресс-служ-
бе Госинспекции по недвижи-
мости Москвы, ремонтируют-
ся строения, если обследование 
покажет, что их можно восста-
новить, а также если это объек-
ты культурного наследия. Так по 
словам заммэра Москвы по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Владимира Ефи-
мова, в прошлом году удалось 
привести в порядок 344 вет-
хих сооружения. В частности, 
восстановили фасад двухэтаж-
ного дома 1890 года постройки 
в Басманном районе. Это зда-
ние, расположенное в Балаки-

ревском пер, 1/28, стр. 1, отре-
монтировали за счет собствен-
ника. В Бутырском районе так 
же владелец восстановил быв-
ший склад на ул. Складочная, д. 
1, стр. 32. В перспективе он пла-
нирует его использовать под 

торговлю. Преобразились за 
счет ремонта фасадов и рыноч-
ные павильоны на улице Летчи-
ка Бабушкина, д. 30, строения 
4, 9 и 10. Совместно с аренда-
тором территории ведомство 
разработало план действий по 

восстановлению построек и их 
возвращению в хозяйственный 
оборот.

Проекты восстановления 
каждого объекта индивидуаль-
ные. Этапы ремонта ветхого 
фонда определяют специали-
сты Госинспекции совместно с 
федеральными и столичными 
органами власти, а также соб-
ственники строений. Если же 
здание нельзя восстановить, 
принимается решение о его сно-
се. Согласно статистике, при-
мерно на два восстановленных 

строения приходится три сне-
сенных. Чаще всего это уже руи-
нированные постройки. С

Среди таких объектов ока-
зался, например, дом 37, стр. 2 
на Долгоруковской улице. Этот 
полуразрушенный дом 1917 
года постройки, затянутый бан-
нерами и сверху устрашающе 
нависающими остатками чер-
дачных перекрытий, превра-
тился в притон для асоциальной 
публики. Пару раз здесь случа-
лись пожары.

Собственника обязали при-

вести строение в надлежащее 
состояние, но он ничего для это-
го не сделал.  А поскольку охран-
ного статуса не было, здание 
снесли. Сейчас на этом месте 
разбит сквер. К слову, за прош-
лый год демонтировано 546 ава-
рийных объектов.

Как отмечают в Госинспек-
ции, в работе находятся еще 
около двух тысяч ветхих по-
строек.  

А К Ц Е Н Т

В прошлом году удалось привести 
в порядок 344 ветхих сооружения

Сергей Собянин осмотрел ход строи-
тельства новой станции «ЗИЛ».

СОЦЗАЩИТА Москва 
облегчает жизнь 
слабовидящим

Вкусно — точка

Ангелина Зеленькова

Когда в Москве появляются новые станции метро, по-
ликлиники или школы, они уже спроектированы с уче-
том доступности для людей с инвалидностью. Но как 
сделать доступнее уже работающий объект, который 
не был рассчитан на незрячих?

Сегодня в Москве живут около 10 тысяч незрячих и 
слабовидящих людей, еще около трех миллионов — пен-
сионеры, у которых проблемы со зрением. Доступнее 
город для этих людей стараются сделать не только вла-
сти, но и сами москвичи. «Сейчас согласовывается оче-
редной запуск проекта и отбор социально значимых 
проектов от команд москвичей с инвалидностью. Их 
идеи будут реализованы при поддержке департамента 
соцзащиты совместно с Московской городской орга-
низацией Всероссийского общества инвалидов», — со-
общил Антон Федотов, замдиректора культурно-спор-
тивного реабилитационного комплекса ВОС. По его 
словам, в последнее время и предприниматели прояв-
ляют инициативу. На днях сеть ресторанов быстрого 
питания «Вкусно — и точка» объявила о запуске меню 
со шрифтом Брайля. Более 200 ресторанов перевели его 
и напечатали с использованием тактильного шрифта, 
указав названия блюд, их состав.  

ВЫБОРЫ Москвичей 
во время тестового 
голосования спросят 
о судьбе тополей

Рубить 
или не рубить?

Александр Мелешенко

Тестовое голосование перед выборами президента 
пройдет в Москве 2 марта, оно позволит горожанам 
ближе познакомиться с сервисом, а организаторам 
испытать систему на прочность при большой нагруз-
ке. Жителям столицы нужно будет ответить на вопрос: 
«Нужно ли в Москве вырубать тополя, чтобы изба-
виться от тополиного пуха?»

Такое решение вчера было принято на заседании 
Общественного штаба по наблюдению за выборами. 
Участники голосования смогут ответить на этот во-
прос утвердительно, но с условием высадки вместо 
вырубленных тополей других деревьев, а также отри-
цательно или предложат оставить решение за специа-
листами. Продлится голосование лишь четыре часа — с 
10.00 до 14.00. Оно позволит проверить корректность 
работы системы и выявить возможные ошибки или 
уязвимости в преддверии настоящих выборов.

«Мы проведем так называемый стресс-тест систе-
мы, смоделируем различные ситуации, возникнове-
ние которых вероятно в дни голосования, — рассказал 
начальник управления по совершенствованию тер-
риториального управления и развитию смарт-проек-
тов правительства Москвы Артём Костырко. — Это мо-
гут быть, например, пиковые нагрузки, когда очень 
много людей голосует в определенные часы — обычно 
это происходит до начала и после завершения рабоче-
го дня».

Отдать свой голос во время тестового голосования 
можно будет как онлайн на сайте elec.mos.ru, так и на 
избирательных участках — их будет 146, они откроют-
ся в каждом районе. В них можно будет получить как 
стандартный бумажный бюллетень, так и проголо-
совать онлайн с помощью электронного терминала. 
«Перечень избирательных участков, которые будут 
работать 2 марта, будет размещен на сайте Мосгориз-
биркома», — отметила председатель Московской го-
родской избирательной комиссии Ольга Кириллова.

Для участия в тестировании нужна только про-
писка в столице и возраст старше 18 лет. Тем, кто захо-
чет сделать это на портале mos.ru, понадобится полная 
учетная запись. Проверить доступные способы голо-
сования (онлайн или с помощью электронных терми-
налов) можно уже сейчас в личном кабинете на сайте 
mos.ru.

Руководитель Общественного штаба по наблюде-
нию за выборами Вадим Ковалев признался, что штаб 
получил много предложений с вариантами вопро-
сов для тестового голосования, но остановиться в ре-
зультате обсуждения решили именно на вопросе о то-
полином пухе. В разговоре с «РГ» Ковалев подчеркнул, 
что результаты тестового голосования будут переданы 
городским властям, чтобы мнение людей учитывалось 
при принятии решений. 

Напомню, с 15 по 17 марта в России пройдут выбо-
ры президента страны. Впервые в мире при выборах 
такого уровня и масштаба будет использоваться систе-
ма дистанционного электронного голосования.  

А К Ц Е Н Т

Реновация этой бывшей промзоны — 
один из крупнейших проектов 
такого рода в мире

В этом году отреставрируют 
главный дом городской усадьбы 
Смирнова — Лопатиной XIX века.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Граф,
«Российская газета», Томск

С
егодня в  россий-
с к и х  ш к ол ах  р а-
ботают всего око-
ло десяти процен-
тов мужчин-учи-
телей. В сибирской 
глубинке статисти-
ка еще печальнее. 
Поэтому когда кор-

респондент «РГ» зашел на сайт 
томской школы № 43, чей учи-
тель Кирилл Базюк стал фи-
налистом конкурса «Учитель 
года — 2023», то весьма удивил-
ся. Обычная городская школа и 
четырнадцать педагогов — пред-
ставителей сильного пола! 

Причем преподают они не 
только «стандартные» для муж-
чин ОБЖ и труды, но еще и исто-
рию, географию, физику и мно-
гие другие предметы. Работают 
даже в начальных классах! А ру-
ководит необычным для совре-
менных реалий десантом насто-
ящий полковник, офицер в от-
ставке Николай Божков.

— Как вам это удалось? — 
спрашиваю директора. — Ведь 
учитель в школе давно считает-
ся женской профессией…

— А у нас треть ребятишек 
в школе из неполных семей, — 
признается Божков. — Дома их 
воспитывают мамы и бабушки. 
И как бы мать ни старалась, все 
равно чувствуется, что не хва-
тает крепкой отеческой руки. 
А если еще и в школе мужчин 
не останется, то с кого им брать 
пример? 

Сам полковник в системе 
образования оказался по воле 
случая. В 1999 году в Томске 

расформировали высшее воен-
ное командное училище связи. 
Перед комбатом встал выбор — 
перевестись в другой город или 
подать в отставку и осесть в Си-
бири с семьей. На гражданке 
офицеру Божкову предложи-
ли единственную подходящую 
вакансию — возглавить новую 
школу для трудных подростков.

— Так в пятьдесят лет я снял 
гимнастерку и поступил в пе-
дагогический университет, — 
рассказывает Божков. — Волно-
вался. К нам привезли самых 
отпетых хулиганов из разных 
концов города. Но оказалось, 
что принципы в обучении де-
тей и обучении солдат очень 
похожи. Главное, быть для них 

настоящим отцом. Строгим, но 
заботливым и справедливым. 
Мало того, чтобы все были сыты 
и тепло одеты. Нужно знать, 
что у каждого происходит в 
душе. Когда надо поддержать и 
подставить плечо.

После того как эксперимен-
тальное учебное заведение за-
крыли, Божков ушел директо-
ром в общеобразовательную 
школу. Но бывшие хулиганы 
приезжают к нему в гости до сих 
пор. Многие, кстати, занимают 
сейчас высокие должности.

А под замком у полковника 
до сих пор хранится знамени-
тая красная тетрадь с записями 
о проступках его подопечных. С 
каждым из них он беседовал ис-
ключительно наедине. И нико-
го «не сдал» ни родителям, ни 
инспекторам.

Педагоги, как и офицеры, 
должны уметь держать свое 
честное слово.

— Вы думаете, я всех жела-
ющих мужчин в школу прини-
маю? Вовсе нет! — прямо заяв-
ляет Божков. — Помимо диплома 
кандидат должен иметь целый 
набор необходимых для педаго-
га качеств. А еще быть подтяну-
тым, опрятно одетым и подстри-
женным. И да, служба в армии 
является преимуществом.

Шесть педагогов из его учи-
тельского взвода служили. Вла-
димир Широков из Тывы, к при-
меру, танкист. Парень и не за-
думывался о том, что когда-ни-
будь пойдет работать по специ-
альности — учителем началь-
ных классов. Но согласился по-
пробовать и как-то незаметно 
втянулся. А теперь за плечами 

у него шесть лет педагогиче-
ского стажа, курсы по работе 
с детьми-инвалидами, супру-
га-учительница, дочка и люби-
мые четвероклашки, которые 
виснут на нем гроздьями. 

— Конечно, зарплата у меня 
не слишком высокая, тридцать 
тысяч рублей, — не скрыва-
ет Владимир Викторович. — Но 
зато я с радостью утром на ра-
боту иду. И с женой нам всегда 
есть о чем поговорить. Деньги 
для нас не самое главное.

Самый опытный педагог в 
школе — физрук Сергей Шаба-
нов вспоминает, что увольнял-
ся два раза. Оба из-за зарплаты. 
В девяностые, когда учителям ее 
не платили, а надо было чем-то 
кормить двоих детей, и несколь-
ко лет назад, когда предложи-
ли «теплое место» с хорошим 
окладом.

— В обоих случаях и года 
не выдержал, — разводит ру-

ками Шабанов. — Очень тяну-
ло в родную школу. Тосковал 
по своему спортзалу, детям 
и коллективу. Вернулся на-
зад, и никакие деньги не оста-
новили.

А самый «новенький» педа-
гог — 42-летний географ Алек-
сандр Упоров и вовсе пришел 
в школу из крупного банка. 
Много лет он успешно трудил-
ся менеджером в отделе взыс-
каний. А с 1 сентября неожидан-
но для всех стал учителем гео-
графии.

— Работа в банке давно пере-
стала приносить мне какое-ли-
бо удовольствие, — не скрывает 
преподаватель. — Каждый день 
был как две капли воды похож 
на предыдущий. И в один пре-
красный момент я проснулся и 
решил, что либо сейчас изменю 
свою жизнь, либо уже никогда. 
Семья меня поддержала. Все 
эти годы мой диплом педуни-
верситета пылился в шкафу. Но 
Божков в меня поверил. Правда, 
пришлось пройти курсы, чтобы 
освежить знания. И я до сих пор 
встаю за несколько часов, что-
бы подготовиться к уроку. Не-
смотря на зарплату, ни разу не 
пожалел о том, что устроился в 
школу.

Впрочем, молодые педагоги 
Андрей Токмаков, Кирилл Бон-
дарь и Кирилл Базюк считают, 
что зарабатывают вполне до-
стойно. 

— Если не уходить домой сра-
зу же после звонка и активно за-
ниматься внеурочной деятель-
ностью, то 45—50 тысяч рублей 
в месяц — это не предел, — утвер-
ждает Кирилл Базюк.

Для Томска это нормаль-
ный доход. Прибавим перспек-
тивы карьерного роста. Еще 
несколько лет назад Кирилл 
Сергеевич сам сидел здесь за 
партой. А теперь уже завуч, 
замдиректора по воспитатель-
ной работе. Руководит своими 
бывшими педагогами.

— Вот, готовлю себе преем-
ника, — не скрывает директор 
Божков. — Но, если честно, я чув-
ствую, как постепенно меня-
ется ситуация. Наши старше-
классники смотрят на молодых 
мужчин, активных, спортив-
ных, хорошо одетых, с горящи-
ми глазами, и хотят быть на них 
похожими. Уверен, что кто-то из 
них через несколько лет вернет-
ся в родную школу учителем, 
как Кирилл Сергеевич.

…Школа № 43 — одна из ста-
рейших в Томске. И без ма-
лейшего намека на «наворо-
ты». Здесь нет ни просторных 
классов, ни дорогостоящего 
оборудования, ни технопарка. 
Парты стоят даже в библиоте-
ке. А торжественные линейки 
приходится разбивать по па-
раллелям, места в актовом зале 
на всех не хватает. Однако каж-
дый апрель школу на городской 
окраине буквально штурмуют 
родители, желающие, чтобы их 
первоклашки учились именно 
здесь. 

— Вы знаете, когда в школе 
есть мужчины, то и атмосфера 
в ней совершенно другая, — при-
знаются мамы и папы, ожидаю-
щие своих ребятишек в холле. — 
Здоровая атмосфера.   

ИНИЦИАТИВА В России 
появится День математика

Привет, 
Лобачевский! 

Мария Набиркина  

Новый профессиональный праздник — День математи-
ка — планируется установить 1 декабря. Проект поста-
новления правительства России подготовлен минпро-
свещения и опубликован на официальном интернет-
портале проектов нормативно-правовых актов. 

 — 1 декабря — день рождения всемирно известного 
российского ученого Николая Лобачевского — гени-
ального математика, чьи труды легли в основу многих 
открытий отечественной математической школы, — от-
метил министр просвещения Сергей Кравцов. — Ма-
тематический праздник позволит усилить интерес 
школьников к этой важнейшей науке, необходимой 
во многих востребованных сегодня специальностях, а 
также повысит статус педагогов и исследователей, по-
святивших свою жизнь математике.

К слову, День математика точно будет праздником 
не только для учителей. Математика — один из пред-
метов, по которым российские школьники показыва-
ют блестящие результаты на международных состя-
заниях. По итогам 
Международной 
математической 
олимпиады сборная 
страны завоевала 
пять золотых и одну 
серебряную медаль.

Вообще, в этом 
учебном году в 
России побит ре-
корд популярности 
школьных техни-
ческих и естествен-
но-научных круж-
ков, где математика 
— на первых ролях. По данным Всероссийского центра 
развития художественного творчества и гуманитар-
ных технологий (ВЦХТ), впервые в технические круж-
ки записались более 2,8 миллиона детей, а в кружки 
естественно-научной направленности пришли почти 3 
миллиона школьников.  

 — Мы видим, как растет в последние годы интерес 
детей к естественным наукам даже в области дополни-
тельного образования, куда входят и программы, свя-
занные с математикой, — говорит директор ВЦХТ Ок-
сана Гончарова. — Блестящие результаты наши школь-
ники показывают на международных интеллектуаль-
ных соревнованиях самого разного уровня. Уверена, 
что появление 1 декабря Дня математика поможет 
привлечь еще большее внимание будущих талантов к 
этой науке.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Каким должен 
быть рейтинг 
вузов

МИССИЯ 
ВЫПОЛНИМА 
Евгения Добрынина

Каким должен быть националь-
ный рейтинг вузов? Как рос-
сийской высшей школе сегодня 
отстаивать конкурентоспособ-
ность в международном про-
странстве? Об этом говорили 
ректоры вузов и ученые в Об-
щественной палате.

Как отметил член обще-
ственного совета при минобр-
науки Дмитрий Гришанков, 
задолго до событий 2022 года 
отмечалось, что международ-
ные рейтинги часто становят-
ся инструментом конкурент-
ной борьбы на рынке труда и на 
рынке образования.

— Нам нужно создавать свои 
площадки, и поэтому возник 
Московский международный 
рейтинг «Три миссии универ-
ситета», — сообщил Дмитрий 
Гришанков. — На сегодняш-
ний день это наиболее пред-
ставительный рейтинг — 2000 
университетов из 112 стран, 
включая 457 вузов России, он 
основан на объективных пока-
зателях, учитывает специфику 
РФ, близкую другим странам — 
БРИКС, ШОС, ЕАЭС.

Сегодня «Три миссии уни-
верситета» — это целое «се-
мейство». Сюда входят специ-
альные рейтинги (по медиаак-
тивности, например), рейтинги 
по направлениям, локальные и 
предметные рейтинги вузов. В 
них Россия уверенно занимает 
5—6-е место по количеству и ка-
честву университетов мирово-
го уровня.

Президент Нижегородско-
го госуниверситета, вице-пре-
зидент Российского союза рек-
торов Роман Стронгин уверен: 
российская система высшего 
образования должна учиты-
вать общемировые тренды. 

— Главное отличие семейства 
рейтингов «Три миссии уни-
верситета» — возможность 
впервые учесть миссию вуза, 
его роль в обществе, — отметил 
Стронгин.

На какие критерии нужно 
обратить внимание при оцен-
ке? Вот мнение вице-президен-
та РАН Степана Калмыкова.

— Предлагаю учитывать при 
составлении рейтингов не толь-
ко сам факт наличия научных 
публикаций у сотрудников 
вуза, но и востребованность 
проводимой научной работы, — 
отметил Калмыков. — Без этого 
довольно сложно понять, кому 
вообще нужно то, чем занима-
ется вуз в фундаментальном 
или прикладном направлении.

Однако его коллега акаде-
мик РАН Алексей Хохлов заме-
тил: критерий востребованно-
сти — вещь довольно субъек-
тивная. «А вот цитируемость — 
другое дело. Если исследования 
кому-либо интересны, на них 
ссылаются», — подчеркнул ака-
демик.  

ТЕНДЕНЦИИ В итальянских 
школах смартфоны 
попали под запрет 

Последний 
звонок 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Не только в России принят закон, запрещающий ис-
пользование мобильников в школах: он направлен и на 
сохранение здоровья детей, и на повышение авторите-
та учителя. Как выяснилось, эта тенденция — мировая. 
Итальянские власти решили прислушаться к рекомен-
дациям ЮНЕСКО и пошли на введение полного запре-
та на использование гаджетов в детских садах и шко-
лах, в том числе в учебных целях. 

В середине февраля спецучреждение ООН по вопро-
сам образования, науки и культуры призвало школы 
всех стран мира запретить ученикам пользоваться мо-
бильными телефонами на уроках. Организация выпу-
стила доклад, в котором разъяснила, что такая мера 
позволит не только повысить качество образования, 
но и предотвратить интернет-травлю.

Первые ограничения на Апеннинах появились еще 
в 2007 году, но уже в 2016-м их полностью отменили. 
Вторая волна запретов началась с приходом действу-
ющего министра образования Джузеппе Вальдитары, 
который в декабре 2022 года выпустил циркуляр, ре-
комендующий школам «пресекать ненадлежащее ис-
пользование устройств».

До сегодняшнего дня в итальянских школах пра-
вила использования смартфонов определяла адми-
нистрация. Согласно последним опросам, в 90 про-
центах школ уже действуют те или иные регламенты. 
Иногда дело доходит до установки систем блокиров-
ки мобильных телефонов. Теперь на фоне тотального 
запрета необходимость в глушилках отпала.

Как пояснил министр, он ориентируется не только 
на призыв ЮНЕСКО, но и на заключения медиков и 
многочисленных педагогических ассоциаций, откры-
то сравнивающих неконтролируемую потребность в 
смартфонах с наркозависимостью. «Смартфоны не 
дают детям сконцентрироваться, что негативно отра-
жается на усвоении материала, а также создает кон-
фликтные ситуации, — отметил Вальдитара. — Мы хо-
тим вернуться к школе, где главенствующую роль иг-
рает авторитет учителя, где не пренебрегают учебни-
ками и развитием навыков письма». 

Кстати, использование смартфонов ограничено или 
запрещено также в школах Финляндии, Швеции, Фран-
ции, Великобритании, Нидерландов.

«Российская газета» не раз писала о проблеме мо-
бильников в школе: тут и здоровье, и качество образо-
вания, и авторитет педагогов. Следим за темой на по-
лосе «Образование».   

АКТУАЛЬНО Как директор возвращает в школу
мужчин-педагогов

Десант что надо

Директор школы Николай Божков 
(в центре) и его потрясающая учи-
тельская команда. 

Физрук Андрей Токмаков своим примером прививает любовь к спорту.

А К Ц Е Н Т

Каждый апрель эту школу на городской 
окраине буквально штурмуют родители, 
желающие, чтобы их первоклашки
учились именно здесь 

«Три миссии уни-
верситета» — воз-
можность впер-
вые учесть мис-
сию вуза, его роль 
в обществе

В России побит 
рекорд популяр-
ности школьных 
кружков, где мате-
матика — на пер-
вых ролях 

Комментарий

Владимир Зернов, 
ректор РосНОУ: 
— Вспоминаю случай из собствен-

ной практики. Много лет назад на 

одном из международных семи-

наров мы только начинали обсу-

ждать тему рейтингов. Тогда наш 

выдающийся соотечественник, 

советский и российский ученый-

физик Николай Карлов спросил, 

какова объективность этого про-

цесса и на каком месте, к приме-

ру, будет МГУ. Зарубежные кол-

леги ответили так: «Если МГУ не 

входит в число лидеров, значит, 

рейтинг необъективен».

Между тем

УЧИТЕЛЬ, 
ПЕРЕД ИМЕНЕМ ТВОИМ
Минпросвещения и Государственный университет просвещения выпу-

стили первый всероссийский Альманах педагогических династий. 

Впервые в одном сборнике — истории жизни учительских династий 

со всей страны.

— 615 педагогических семей из 89 регионов России — здесь собраны 

все лучшие традиции отечественной педагогики, — отметил министр 

просвещения Сергей Кравцов. — Каждая династия заслуживает особого 

почета и уважения, играет важную роль в системе образования. 

Истории, собранные в альманахе, вдохновят молодежь выбирать важ-

нейшую профессию педагога, уверены в минпросвещения.

Экземпляры издания поступят во все педвузы. Кроме того, на сайтах 

учебных заведений будет доступна электронная версия. 

Невероятно, но общий педагогический стаж некоторых династий — сот-

ни, а иногда и тысячи лет! Например, общий стаж 185 представителей 

династии Тагировых из Пермского края превышает 2 тысячи лет! 

У каждой семьи — своя неповторимая история. Кто-то открывал первые 

в селе школы, кто-то создавал уникальные проекты, которые прослави-

ли родные школы. 

Всего в России насчитывается более тысячи педагогических династий. 

— Открывает альманах история семьи Страшновых — Любавиных из 

Псковской области. Династия объединяет 20 педагогов, которые в со-

вокупности посвятили профессии более 560 лет, — рассказала и. о. рек-

тора Государственного университета просвещения Ирина Кокоева. — 

Эта династия стала абсолютным победителем Всероссийского конкур-

са «Лучшая педагогическая династия», который впервые прошел в 2023 

году, в Год педагога и наставника. 

Подготовила Мария Агранович

Московский международный 
рейтинг — это  2000 университетов 
из 112 стран, включая 457 вузов 
России.
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Математика — предмет, по которому наши школьники показы-
вают блестящие результаты на международных состязаниях.  
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1000
ПЕДАГОГИЧЕСКИХ 
ДИНАСТИЙ

насчитывается в России

СПРАВКА «РГ» 

Сегодня в российских школах по-

чти 90 процентов педагогов — 

женщины. По данным Высшей 

школы экономики, больше всего 

их среди учителей начальной шко-

лы, русского и литературы, языков 

народов России, иностранных 

языков. Мужские направления в 

школе традиционно — ОБЖ, физ-

культура, труд. Но также мужчины 

преподают историю, общество-

знание, физику, информатику. По-

чти четверть директоров школ — 

мужчины.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Ласицкене поздравила 
соперницу с прыжком 
на 2 метра

Выше планку

Анна Козина

В Москве завершился чемпионат России в помещении, 
в ходе которого было установлено несколько рекордов 
России среди юниоров в беговых дисциплинах, а также 
несколько взрослых топовых результатов.

Во второй день соревнований, напомним, прыгун 
в высоту Данил Лысенко второй раз за месяц покорил 
отметку в 2,33 м и только укрепился на первой строчке 
мирового рейтинга текущего зимнего сезона.  

В женских прыжках в высоту тоже был показан зна-
ковый результат. Чемпионка мира среди юниоров, дей-
ствующая чемпионка страны Наталья Спиридонова 
впервые в карьере преодолела двухметровый рубеж и в 
мировом топ-листе поднялась на третью позицию.

Серебро с прыжком на 1,93 метра разделили олим-
пийская чемпионка, трехкратная чемпионка Мария 
Ласицкене, показавшая свой лучший результат в сезо-
не, и Дарья Слепова, установившая личный рекорд. 

Ласицкене, в помещении бравшая 2,05 м, на стадио-
не — 2,06, а на Играх в Токио победившая с результатом 
2,04, сейчас «ищет свой прыжок» и очень радуется за 
тех, кто уже нашел.

— Для каждой высотницы два метра — это чудо-вы-
сота, очень важная высота, — сказала Ласицкене жур-
налистам. — Представляю эмоции Наташи, очень рада 
за нее и ее тренера. Дашу поздравляю с личным рекор-
дом. Сама взбодрилась. Настраиваю себя на то, что 
должна быть довольна, потому что тоже показала свой 
лучший результат в сезоне. Конкуренция в секторе — 
это супер, нас всех подстегивает к новому сезону.

Победители и призеры чемпионата России в общем 
зачете получают призовые выплаты от ВФЛА. Победи-
тель заработает 100 тысяч рублей, серебряный при-
зер — 60 тысяч, бронзовый — 40 тысяч рублей.  

ХОККЕЙ Россиянин 
первым в сезоне НХЛ 
набрал сто очков

Мчит Кучеров

Илья Соболев

Российский форвард «Тампы» Никита Кучеров пер-
вым в текущем регулярном чемпионате Национальной 
хоккейной лиги преодолел рубеж в сто очков. Знамена-
тельное событие произошло в матче с «Нью-Джерси», 
в котором Кучеров набрал 4 (1+3) балла и помог своей 
команде одержать победу — 4:1.

Никита поучаствовал во всех голах своей команды 
и в очередной раз удостоился восторженных слов от 
главного тренера «Тампы» Джона Купера.

— Это особенный, действительно особенный иг-
рок. Сегодня это было очевидно как никогда. В НХЛ 
невозможно побеждать не будучи командой. Один иг-
рок не может побеждать, но без лидера никуда. Куче-
ров — лидер и в раздевалке, и на льду. Когда ведущие иг-
роки действуют в 
нужном ключе, все 
остальные следу-
ют за их примером. 
Нет ничего удиви-
тельного в том, что 
он достиг таких 
потрясающих ре-
зультатов.

У Никиты ста-
ло 102 (38 шайбы 
+64 передачи) очка 
в  59 матчах. Куче-
ров обновил рекорд 
«Тампы», который 
сам же установил в 
сезоне 2018/19. То-
гда, чтобы добрать-
ся до сотни, форвар-
ду потребовалось 62 матча. Если взять последние 30 
сезонов, то лишь четыре хоккеиста достигали 100-оч-
ковой отметки быстрее.  Это канадец Марио Лемье (за 
38 игр), чех Яромир Ягр (52) и еще два представите-
ля «кленовых листьев» — Коннор Макдэвид (53 и 56) и 
Уэйн Гретцки (56).

Кроме того, Никита Кучеров повторил российский 
рекорд Александра Овечкина, набиравшего минимум 
100 очков в четырех сезонах. 

Лидер «Тампы» вполне может замахнуться на еще 
один рекорд, которым сам же владеет.  В уже упомяну-
том сезоне 2018/19 Кучеров набрал 128 очков, больше, 
чем кто-либо из наших соотечественников, выступав-
ших в НХЛ. Сейчас Никита идет по графику 1,73 очка 
за матч. Этого хватит, чтобы с лихвой перекрыть преж-
нее достижение. «Тампе» осталось провести в «регу-
лярке» 22 матча.  

ФУТБОЛ Экс-тренер национальной команды Леонид Слуцкий 
открыл счет трофеям в новой стране

Первое китайское 
Артур Нанян

Б
ывший главный тренер 
сборной России Леонид 
Слуцкий выиграл пер-

вый трофей в Китае, завоевав 
Суперкубок страны с клубом 
«Шанхай Шеньхуа». Команда 
Слуцкого обыграла со счетом 
1:0 действующего чемпиона 
лиги «Шанхай Порт». 

Тренерскую карьеру Слуц-
кий возобновил в конце дека-
бря после годичного перерыва. 
Отдохнув от футбола, попробо-
вав себя в роли ведущего в ин-
тернет-шоу, 52-летний специ-
алист решил вернуться в игру. 
Надо сказать, решение Слуц-
кого переехать в Китай слег-
ка удивило. Были разговоры о 
различных вариантах в России, 

но что-то не сложилось. И тут 
«Шанхай Шеньхуа».

— Очень благодарен и горд, 
что у меня есть возможность 
приехать в Китай. Надеюсь, 
все поддержат нас, потому 
что я немного нервничаю. Это 
большой вызов в моей карье-
ре — новый клуб, другая культу-
ра. Постараюсь сделать все 
от себя зависящее, чтобы по-
мочь «Шеньхуа» и китайско-
му футболу в целом, — проком-
ментировал свое назначение 
Слуцкий.

В новой команде Слуцкого 
приняли тепло, но предупре-
дили: задачи стоят самые вы-
сокие. В прошлом сезоне «си-
ние дьяволы» взяли Кубок стра-
ны, благодаря чему и получили 
шанс принять участие в матче 

за Суперкубок. Эта встреча ста-
ла первой официальной игрой 
Леонида Викторовича в Китае. 
И сразу трофей, хоть и выста-
вочный. 

— Отличная атмосфера на 
стадионе помогла нам побе-
дить. Спасибо болельщикам. 
Кроме того, ребята были хоро-
шо подготовлены, так как сы-
грали уже много матчей во вре-
мя предсезонной подготовки. У 

нас был сильный соперник, од-
нако даже у таких команд есть 
недостатки. Мы были настой-
чивы, и этот результат при-
даст нам еще больше уверенно-
сти. Надо сохранить наш стиль 
игры, конкурентное настрое-
ние и стремление к большему. 
Тогда у нас все получится, — уве-
рен Слуцкий.

Сумеет ли Слуцкий вы-
играть более значимый тро-
фей, скажем, чемпионский ти-
тул — сказать сложно. В послед-
ний раз «Шанхай Шеньхуа» 
брал «золото» аж в 2003 году, но 
позднее клуб лишили этой по-
беды, уличив его в организации 
договорного матча и взятках 
главе судейского корпуса. 

В целом же, «Шанхай Шень-
хуа» как оставался, так и про-
должает быть середняком ки-
тайского чемпионата. Ситуа-
ция могла поменяться в конце 
2011 года, когда в команду пере-
шли такие звезды европейско-
го масштаба, как бывшие фор-
варды лондонского «Челси» 
ивуариец Дидье Дрогба и фран-
цуз Николя Анелька, а также 
экс-нападающий «Манчестер 
Сити» Карлос Тевес. Однако и 
у них ничего не получилось. В 
тройку национального первен-
ства клуб попадал в последний 
раз в 2010-м, а в 2016-м занял 
четвертое место — наилучший 
результат за последние годы. 

Новый розыгрыш первен-
ства Китая стартует 1 марта. 
Конечно, «Шанхай Шеньхуа» 
не относится к числу фавори-
тов турнира, но, как уже было 
отмечено ранее, руководите-
ли клуба надеются на успехи 
при Слуцком. А после победы в 
Суперкубке ожиданий от рабо-
ты российского специалиста бу-
дет еще больше.  

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ Белорусы сенсационно остановились 
в шаге от финала ЧМ-2024

Чудо на песке

Илья Соболев 

В 
Дубае завершился 
чемпионат мира по 
пляжному футболу. 
Главной сенсацией 
турнира стала сбор-
ная Беларуси, кото-
р а я  о ста н о в и л а с ь 
в шаге от выхода в 
финал.

По политическим причинам 
ЧМ-2024 пропустила сборная 
России, выигравшая «золото» 
предыдущего первенства пла-
неты, которое проходило в 2021 
году в Москве. В отсутствие на-
шей команды титул завоевали 
бразильцы. В триумфе теперь 
уже шестикратных чемпионов 
мира нет ничего необычного. А 
вот результат наших соседей — 
это что-то новенькое.

До сих пор сборная Белару-
си звезд с неба не хватала. Два 
участия на чемпионатах мира 
и 11-е место в качестве лучшего 
результата. Однако в Дубае уже 
на групповой стадии наши сосе-
ди, ведомые испанским настав-
ником Николасом Альварадо 

(он же возглавляет краснодар-
ский клуб «Краснодар-ЮМР»), 
набрали крейсерский ход. Бело-
русы единственные, кто на этом 
этапе выиграл все три матча в 
основное время. Причем в со-
перниках у наших соседей были 
сразу два полуфиналиста пре-
дыдущего чемпионата мира — 
Япония и Сенегал.

В четвертьфинале белорус-
ская сборная перешагнула че-
рез Португалию. Остановить 
возмутителей спокойствия 
удалось только итальянцам. И 
то лишь в серии пенальти — 5:4 
(3:3).

Собраться на матч за «брон-
зу» сборная Беларуси так и не 

смогла, уступив там иранцам — 
1:6. 

Зато индивидуальные при-
зы увез с собой лидер команды 
Игорь Бриштель. Во-первых, с 
12 голами он получил «золотую 
бутсу» как лучший бомбардир 
турнира. Во-вторых, Бриштель 
замкнул тройку лучших игро-
ков ЧМ-2024 и получил «брон-
зовый мяч».

Почему стал возможен бе-
лорусский прорыв, специаль-
но для «РГ» объяснил ветеран 
сборной России Федор Земсков.

Обидно было в стату-
се действующего чемпио-
на мира смотреть за игра-

ми дубайского турнира со 
стороны?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Наше-то поколе-
ние успело поиграть в офици-
альных турнирах ФИФА. Мне 
больше обидно за молодых ре-
бят, которые доросли до сбор-
ной, но не имеют такой возмож-
ности. Судя по тому, что я ви-
дел, в медалях чемпионата мира 
они бы точно были, а мы, старая 
гвардия, им бы в этом помогли. 
Упорными были бы матчи Рос-
сия — Бразилия, Россия — Иран, 
Россия — Беларусь. Осталь-
ных мы должны были бы обы-
грывать.

Четвертое место сборной 
Беларуси — главная сенсация 
ЧМ-2024?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Для меня сенса-
ция скорее в том, что белорусы 
до этого дважды не выходили из 
группы. Согласен, что, возмож-
но, их результат самый непри-
вычный для глаза болельщика 
пляжного футбола, но неожи-
данностью я их выступление не 
назову. Я их как раз-таки ожи-
дал увидеть как минимум в чет-

вертьфинале. Жаль, что им не 
удалось справиться с Итали-
ей в полуфинале. Ну а на матч 
за «бронзу» просто не хвати-
ло эмоциональных сил. Думаю, 
что эмоции сейчас улягутся и 
пляжнофутбольная обществен-
ность признает, что четвертое 
место — хороший результат.

В чем же кроются причины 
такого удачного выступления 
сборной Беларуси?

Ф Е Д О Р  З Е М С К О В :  Можно, конеч-
но, сказать, что бразильцы вы-
играли, потому что у них 80 
процентов состава поиграли в 
России, или тем же объяснить 
успех белорусов, но это было бы 
немного высокомерно. Хотя на-
верняка какие-то идеи они у нас 
почерпнули и какая-то тут связь 
есть. Просто у них в принципе 
сейчас выросла очень прилич-
ная молодежь. На данный мо-
мент сборная Беларуси — клас-
сический пример команды без 
слабых мест.  

Игроки сборной Беларуси (в свет-
лом) провели свой лучший чемпио-
нат мира в истории.

Леонид Слуцкий завоевал свой первый трофей за восемь лет. В последний раз он выигрывал что-то с ЦСКА. 

А К Ц Е Н Т

Федор Земсков: Для меня сенсация, 
что белорусы не выходили из группы 
на предыдущих чемпионатах мира. Ждал 
их минимум в четвертьфинале ЧМ-2024

НОВОСТИ  
Наши мастера 
батута снова 
выступают 
на этапах 
Кубка мира

ПРЫГНУЛИ 
К МЕДАЛЯМ
Илья Трисвятский

Два призовых места выигра-
ли наши мастера прыжков на 
батуте на прошедшем в Баку 
этапе Кубка мира. Серебряная 
награда у Анжелы Бладцевой, 
«бронзу» взяла Яна Лебедева. 
Турнир входит в систему квали-
фикации к Олимпиаде-2024.

Только в начале февраля 
Международная федерация 
гимнастики (FIG) приняла ре-
шение о допуске россиян к уча-
стию в турнирах под своей эги-
дой, а до этого в течение почти 
двух лет действовало отстра-
нение по политическим причи-
нам. Помимо Бладцевой и Лебе-
девой статус индивидуальных 
нейтральных атлетов для вы-
ступлений недавно был предо-
ставлен Даниле Касимову и Ки-
риллу Козлову.

Всего на летних Играх за на-
грады в прыжках на батуте смо-
гут побороться по 16 мужчин и 
женщин. По результатам чем-
пионата мира-2023 в Велико-
британии, где россияне не  вы-
ступали, было разыграно по 
пять олимпийских лицензий. 
Остальные путевки в Париж 
пока вакантны.

Отобраться во Францию 
можно через этапы Кубка мира, 
но из четырех оставшихся до 
Олимпиады только один идет в 
зачет квалификации, он состо-
ится 22—24 марта  (Котбус, Гер-
мания). Также в отбор входит 
чемпионат Европы — 3—7 апре-
ля в Португалии.   

Что касается прошедшего 
этапа в Баку, то у женщин по-
бедила олимпийская чемпион-
ка Токио китаянка Чжу Сюин 
с результатом 56,920 балла. У 
Бладцевой 56,590, показатель 
Лебедевой — 56,080. Тройка 
призеров у мужчин: Ван Зисай, 
Янь Ланъю (оба — Китай) и Иван 
Литвинович (Беларусь).  

Футболистам 
сборной 
Италии ввели
запрет на игру 
в приставки

ПОДАЛЬШЕ 
ОТ ЭКРАНА
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В преддверии Евро-2024, где 
сборной Италии предстоит за-
щита титула, наставник «Ску-
адры Адзурры» Лучано Спал-
летти решил всерьез взяться за 
дисциплину внутри команды. 
Он ввел тотальный запрет на 
использование игровых консо-
лей на сборах.  

Спаллетти убежден, что 
компьютерные игры мешают 
сконцентрироваться на игре и 
отвлекают от тренировок. Ему 
не нравится, что игроки поль-
зуются приставками после от-
боя и приходят на тренировки 
разбитыми и вялыми.

«Судя по всему, некото-
рые футболисты поверили, что 
Спаллетти лает, но не кусает, 
но они ошибаются. Нам надо 
прояснить некоторые вещи. С 
этого момента они будут остав-
лять PlayStation дома и больше 
не смогут брать его с собой. Я 
придумаю для них небольшую 
игру, чтобы они смогли от-
влечься ночью. Они будут при-
ходить ко мне, и я буду давать 
им задание по вечерам, если 
дневной работы окажется недо-
статочно», — цитирует Спаллет-
ти La Gazzetta dello Sport.

Главный тренер призывает 
игроков не растрачивать силы 
попусту и «не валять дурака», 
потому что болельщикам нуж-
на «ответственная, жесткая и 
смелая команда».

«Футболисты должны при-
езжать в сборную для того, что-
бы снова стать чемпионами 
Европы, а не затем, чтобы побе-
ждать в Call of Duty», — пояснил 
наставник. Однако приставки 
— это лишь «верхушка айсбер-
га». Лучано Спаллетти также не 
очень доволен чрезмерным зло-
употреблением  смартфонами.

«С мобильными телефона-
ми мне приходится мириться, 
но они не должны находиться 
рядом с массажными столами 
и использоваться во время про-
хождения лечения», — заклю-
чил Спаллетти.

Ближайший матч итальянцы 
проведут 22 марта. «Скуадра 
Адзурра» в товарищеской игре 
встретится с Венесуэлой.  

А К Ц Е Н Т

В матче за Суперкубок команда 
Слуцкого «Шанхай Шеньхуа» одолела 
чемпиона Китая «Шанхай Порт» — 1:0

По словам главного тренера «Тампы» Джона Купера, 
Никита Кучеров — особенный игрок.

Если Никита 
Кучеров сохранит 
темп, то легко 
перекроет соб-
ственный рекорд 
для российских 
игроков по очкам 
за сезон
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Вчера поздно вечером определились все пары 1/8 финала 

плей-офф Континентальной хоккейной лиги. Но лучшая 

команда регулярного чемпионата 2023/24 стала известна 

чуть раньше. Ею оказалось московское «Динамо» после 

того, как главный конкурент «бело-голубых» питерский 

СКА сенсационно уступил на домашнем льду китайскому 

«Куньлуню» — 2:3.

Уникальность достижения «Динамо» в том, что впервые за 

десять лет Кубок континента, приз, вручаемый лучшей ко-

манде «регулярки», достался не СКА или ЦСКА. Кстати, со-

перник «Динамо» в плей-офф тоже определился заранее. 

Им стали минские одноклубники москвичей.

Между тем 

Судьи матчей российской Премьер-лиги (РПЛ) и Кубка страны будут 

объявлять свои решения после вмешательства системы VAR в весен-

ней части сезона, сообщает пресс-служба Российского футбольного 

союза (РФС). 

РФС присоединился к эксперименту, который проводят Международ-

ная федерация футбола (ФИФА) и Международный совет футбольных 

ассоциаций (IFAB). Рефери можно будет услышать как на стадионе, так 

и в телетрансляции. 

Отмечается, что судьи будут объявлять о своем решении в случае про-

смотра спорных эпизодов на мониторе у поля, а также когда видеоасси-

стент арбитра фиксирует положение «вне игры» или определяет, где 

были нарушены правила — в штрафной площади или за ее пределами. 

В ноябре прошлого года после успешного испытания выведения в пря-

мой эфир решений VAR во время матчей IFAB рекомендовал ежегодно-

му собранию организации (2 марта) рассмотреть возможность включе-

ния этого нововведения в правила игры. 
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